
пролетарии кех трап, соединяйтесь!

Г А З Е Т А  
О С Н О В А Н А  
1  И Ю Н Я  
1 9 1 7  Г О Д А -

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 МАРТА 1989 ГОДА М 65 (30585) Цене 3 коп.

Заклю чи т ельн ое слово
М. С. Г О Р Б А  ЧЕВА
на Пленуме ЦК КПСС 1C марта 1989 года

Товарищи!
М'ие думается, что дискус

сия, которая состоялась на 
Пленуме Цвн'Прального Ко
митета партии, в сочетании 
с той огромной .работой, ко
торая была 1П|роведе1на в рам
ках подготовки Пленума, по
зволяет еще раз говорить о 
том, что мы действятельяо 
обсуждаем и подошли к при
нятию решений по крупней
шей и, может быть, самой 
больной проблеме развития 
нашего общества.

Судя по ' выступлениям, 
главная направленность аг
рарной политики, которая 
изложена в докладе и так 
или иначе ксрреопондирует 
с основными положениями 
документов, имеющихся в ва
шем распоряжении, нашла 
поддержку у членов Цент
рального Комитета, у всех, 
кто участвует в работе Пле
нума.

Многие критические заме
чания и суждения, пожела
ния, которые здесь были 
вькказаны, в значительной 
мере справедливы. Е̂ сть ряд 
частных, конкретных вопро
сов, Их надо проработать, 
но они «е- снимают главно
го; чтобы дать действитель
ные импульсы развития на
шему аграрному сектору, мы 
должны выйти на карди
нальные политические ме
ры. Это направление связа
но с коренной перестройкой 
экономических отношений на 
селе.

Очень важными являются 
материальная база и соци
альное обустройство дерев
ни. Все эти вопросы надо ре
шать в комплексе. Мы дол
жны принять и осущестааять 
ряд взаимосвязанных, круп
ных, кардинальных мер. Но 
в этом комплексе все-таки 
ключевая позиция, исход
ный пункт, товарищи, — 
это перестройка отношений 
собственности, перестройка 
производатвеиных отноше
ний, использование самых 
разнообразных форм, кото
рые дают возможность реа
лизовать ' потенциал, зало
женный в колхозном строе, 
в социалистичеокой собствен- 
кости, И одновременно —- 
отказ от командных методов 
управления аграрным комп
лексом, что будет составлять 
важнейший элемент пере

стройки экономических от
ношений на селе.

Это, по-моему, ядро новой 
аграрной политики. Это ра
дикальный поворот, К0Т0|РЫЙ 
дает возможность вернуть 
человека хозяином на зем,- 
лю. Если этого не будет, 
тогда ничего не полнится, 
прямо окажем. И вообще на
до поднять авторитет кре
стьянского труда, изменить 
к лучшему положение кре
стьянства, тружеников сель
ского хозяйства. Должны 
утвердиться более гармонич
ные отношения между горо
дом и деревней, которые со
ответствовали бы ленинской 
концепция социализма, кур
су на укрепление союза ра
бочего класса и крестьянст
ва. Именно эта .важнейшая 
политическая цель придает 
решениям Пленума, я бы 
оказал, поворотный харак
тер.

Еще раз хочу подчерк
нуть: село нуждается в боль
шой заботе, в большой раз
нообразной помощи. Но пре
жде всего оно нуждается в 
том, чтобы были открыты 
возможности для инициатив
ной работы людей, которые 
почувствовали бы себя под
линными хозяевами. Это пер
вое.

Второе. Сами по себе до
кументы, даже самые хоро
шие, еще ничего не реша-, 
ют. Тут предстоит огромная 
работа. • Но, мне думается, 
мы сегодня закладываем ос
новательный фундамент но
вой аграрной политики. И 
надо безотлагательно, начи
нать работать в этом на
правлении.

Не хотелось бы, чтобы 
товарищи уходили с чувст
вом огорчения, что вот не на 
все вопросы получили ответ. 
Пленум должен дать в пер
вую очередь политические 
установки, политические ори
ентиры, В связи с этим хо
чу сказать, что, наверное, и 
главный документ Пленума 
надо освободить от того, что 
несет иа себе груз, так ска
зать, прямых хозяйственных 
директив, придать ему поли
тический, ориентирующий 
характер. Это н&до сформу
лировать в виде политиче
ских установок, в русле ко
торых потом должны дейст
вовать ,и правителктво, и 
все наши ведомства.

Хотелось бы, чтобы уча
стники Пленума прониклись 
сознанием того, что мы вы
ходим действительно на дру
гой уровень понимания аг
рарных проблем, принципи
ально иной уровень работы 
по перестройке нашего аг
рарного ceKTpipa прежде все
го на основе радикального 
обновления производствен
ных и экономических отно
шений на селе..

Третье. Есть вопросы, ко
торые вызывали дискуссию.

Они касаются взаимоотно
шений Союза и республик, 
.республик и областей, вопро
са о том, как соотносятся 
между собой госзаказ и са
мостоятельность колхозов, 
совхозов, предприятий. Я-ду
маю, это реально подмечен
ные вещи, .которые не до кон- 
ца, так сказать^ выяснены. 
Их еще предстоит прорабо
тать.

.Ду.маю, что ©ели будем ис
ходить из признания хозяй
ственной самостоятельности 
колхозов и совхозов, если 
примем |решения о демонта
же командной системы, ко
торая действовала в аграр
ном секторе на уровне райо
на, области, республики, то 
это уже будет поворотом, 
который создает совершенно 
новую ситуацию, в том числе 
и в отношении госзаказа. 
Это означает, что потребно
сти государства должны ре
шаться на основе контракта
ции, договоров, как это про
исходит, например, в Чехо
словакии.

Там тщательно выясняют 
все потребности общества, 
то. как их учесть, . удовлет
ворить по линии аграрного 
сектора. Это самые фунда
ментальные вопросы, доку- 
мекты Пленума, новая си
туация. которую мы будем 
создавать, и есть надежная 
база для того, чтобы пере
строить наши подходы в аг
рарной политике.

В ходе проработки этих 
документов могут возник
нуть какие-то вопросы, ко
торые будут носить конкрет
ный характер, — ведь мы 
на Пленуме решаем все в 
принципиальном плане. Эту 
конкретику надо будет про
думать.

Е!сть вещи, которые надо 
решать особенно вниматель
но и взвешенно. Вот, напри
мер, товарищ Бразаускас 
сказал, что цены на сель
хозпродукты должны уста
навливать республиканские 
органы. Но правильно ли 
будет, товарищи, если цены 
у нас «загуляют» по Союзу? 
Ни одно общество не позво
ляет себе такого. Ни одно. 
Все регулируют — у всех 
отработаны весьма чет.кие 
механизмы.

Словом, есть вопросы, ко
торые нельзя решать в спе
шке. Это не значит, что ме
стные органы должны оста
ваться в стороне от форми
рования цен на .некоторые 
виды продукции, скажем, на 
картофель, плоды и овощи. 
Опыт западных стран и на
ших друзей в социалистиче
ских странах наказал, что 

‘ договорные цены на сезон
ную продукцию целесообраз
но устанавливать на местах. 
Но и при этом надо, чтобы 
люди нашя были гарантиро
ваны от анархии в ценах.

Ко всему, что касается 
розничных цен, товарищи, 
надо подходить очень ответ
ственно, В таком принципи
альном плане я и понял вы
ступление академика Л ’̂ии- 
нова. На каком-то этапе пос
ле диокуссий в обществе мал 
все пришли к выводу, что 
сейчас цены не надо тро
гать. Ибо это было бы по
пыткой решить вопросы, 
действительно реальные, 
только аа счет цен, даже, 
возможно, за счет интере
сов людей. Люди бы такого 
шага не поняли.

Мы еще не насытили ры
нок товарами, продовольст
вием. Еще не приняли кар
динальных мер по наведе
нию порядка в финансовом 
положении страны. Такие 
меры сейчас на выходе. В 
их разработке участвовали 
представители всех респуб
лик. Все эместе и будем их 
осуществлять. Надо два-три 
года поработать с тем, что
бы оздоровить ситуацию — 
и что касается экономики, 
финансового положения, во
обще рынка. И только тогда 
мы можем ставить вопрос о 
ценах.

Думаю, это была трудная 
дискуссия, она велась в об
ществе очень горячо и ока

залась небесполезной. Мы 
пришли к общему, единому 
выводу — и общественность, 
и наука, и политическое ру
ководство, и правительство. 
Хотел бы, чтобы у нас ■ ’гут 
была ясность. Когда придет 
время для реформы цен г -  
а ценообразование у • нас 
все-таки основательно под- 
запутано, — мы тогда обя
зательно выйдем с предло
жениями на самое широкое 
обсуж1дение. Это такой веш- 
рос, который надо решать 
всем обществом. Советские 
люди должны быть уверен
ными, что без них такие ре
шения приниматься не будут.

На Пленуме вставал еще 
один вопрос, который остро 
стоит и в жизни: деревня,
уклад сельского быта, обу
строенность жизни сельских 
людей, сельских тружеников. 
Это насущный вопрос. Ду
маю, то, что мы начали уже 
делать в этом .направлении, 
и то, что закладываем, что 
находит отражение в наших 
проектах, относящихся к со
циальному переустройству 
села, — это уже огромный 
шаг впере,'1.

Я бы только считал, что, 
может быть, решение вопро
сов коммунального обуст
ройства на селе требует еще 
доработки. Видимо, вы об
ратили внимание на это ме
сто в докладе. Вроде бы, 
проблема носит технический 
характер, но она прямо вы
ходит на социальную поли
тику. Например, в мире в 
аграрнам секторе пошли не 
по пути сооружения центра
лизованных теплосетей, дру
гих коммуникаций, а по пу
ти создания автономных си
стем. И это делается не толь
ко в больших, но и в малых 
странах, где, казалось бы, 
проще, чем у нас, проклады
вать такие «оммуникации.

Мне думается, мы долж
ны изучить мировой опыт. 
На это следует обратить 
внимание нашему Госстрою.

Мы уже ошибались, ког
да многие методы нз про
мышленности механически 
переносили на село, и тем 
более допустим грубейшую 
ошибку, если автоматически 
перенесем в жилищное стро
ительство, в социальное обу
стройство села, в решение

' (Окоичаяне на 9-й стр.)

ВЫБОРЫ НАРОДНЫ Х 
Д Е П УТА ТО В  СССР

М АРТАЁ

Трудное
решение
ПозвЕчвра ■ Колпашаве сестоалесь эаеа- 

даниа окружной избирательной комиссии 
Коллашеаского торриториального нзбирр- 
тельного округа № 314.

Сегодня —  День работников торговли и 
День работников жилищно-коммунального 

хозяйства и бытового обслуживания

у  ТОРГОВЛ И-  
ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

В адрес окружной комис
сии поступило заявление 
Ремберта Эльмаровича Па- 
лосона о снятии его канди
датуры с дальнейшего бал
лотирования в качестве кан
дидата в народные депута
ты СССР.

Председатель М. А. Мат
веев информировал присут- 
ствуюЕцих о содержамии своей 
беседы с Рембертом Эльма
ровичем, в ходе которой пы
тался выяснить доподлинно 
мотивы, побудившие его об
ратиться с подобным доку
ментом в окружную избира
тельную комиссию.

— Несмотря на то, что 
Палосон убедил меня в том, 
что решение он принял соз
нательно, без какого-либо да
вления со стороны и что при
чин отказа от дальнейшей 
борьбы у него, кроме ука
занных в заявлении, нет, — 
рассказывает М. А. Матве
ев, — я все же не стал вы
носить вопрос на ваше рас
смотрение сразу. И вот по
чему. Как выяснилось, Рем- 
берт Эльмарович о намере
нии снять свою кандидату
ру не поставил в извест
ность коллектив совхоза 
имени 60-летия Союза ССР 
Чаинского района, который 
первым выдвинул его кан
дидатом в народные депу
таты. Поэтому я рекомен
довал ему еще раз все хо
рошо обдумать, взве- . 
сить, посоветоваться с тру
жениками хозяйства и через 
три дня дать окончатель
ный ответ.

Учитывая то, что канди
дату ’было дано время для 
обдумывания и принятия 
окончательного решения, 
Матвеев о поступлении за- 
яв.пения Палосона в окруж
ную избирательную комис
сию 13 марта никому не со
общил. И в ходе подготов
ки к выборам уже было от
печатано 150 тысяч избира
тельных бюллетеней с фа
милиями двух кандидатов.

— Три дня прошли. — 
продолжает М. А. Матвеев. 
— Ремберт Эльмарович со
общил, что решение его ос
тается неизменным и он 
просит избирательную ко
миссию принять его заявле
ние, содержание которого я 
вам сейчас зачитаю,

«В окружную избира
тельную комиссию по выбо
рам в народные депутаты 
СССР по Колпашевскому 
избирательному округу 
М  314 от кандидата в на
родные депутаты СССР 
Палосона Ремберта Эльма
ровича

Заявление.
Уважаемые члены изби

рательной комиссии! Преж
де чем обратиться к вам с 
заявлением, я много пере
думал и пришел к твердо
му убеждению, что должен 
снять свою кандидатуру и 
отказаться от дальнейшего 
баллотирования в качестве 
каидидата в народные де
путаты СССР по Колпашев- 
скому избирательному окру
гу М  314.

Что меня привело, к та
кому решению? С первого 
дня, как только коллектив 
совхоза, которым я руково
жу, и многие другие в Ча- 
инсиом районе выдвинули 
мою кандидатуру в народ
ные депутаты СССР, я ис
пытывал и сейчас испыты
ваю чувство глубокой 
благодарности всем коллек
тивам, которые оказали мне 
высокую честь и доверие. 
Я искренне благодарил —■ и 
сейчас повторяю это вновь 
— участников окружндго 
предвыборного собрания. Я 
обращаюсь со словами сер

дечной благодарности но 
всем избирателям, кто меня 
поддерживал на предвы
борных собраниях и встре
чах, за доброжелательное 
отношение ко мне, теплые 
слова, сказанные в мой 
адрес.

Однако в этот же период 
я во всей полноте почувст
вовал и всю глубину своей 
личной ответственности пе
ред избирателями за ис
полнение их надежд и нака
зов по дальнейшему разви
тию нашего края, побывав 
и повстречавшись с избира
телями ряда районов, я в 
полном объеме ощутил, ка
кие сложные проблемы 
экономического, экологиче
ского и социального харак
тера необходимо решать уже 
сейчас на всей территории 
Томской области, куда вхо
дит и Колпашевский изби
рательный округ. Бурное 
развитие этого региона сей
час требует комплексного 
подхода к решению возник
ших проблем, объединения 
всех сил и средств, всего 
накопленного экономическо
го потенциала для ускорен
ного развития и рациональ
ного использования природ
ных богатств и всех воз
можностей области в целом. 
И, о чем бы ни шла речь 
на предвыборных встречах, 
разговор в конечном счете 
сводился к этому.

В результате глубокого 
осмысления я пришел к 
твердому выводу, что' ор
ганизовать эту работу в 
комплексе лучше меня смо
жет первый секретарь об
кома КПСС Виктор Ильич 
Зоркальцев, с которым мы 
вместе баллотируемся на 
округе. Где бы я ни был, в 
каком бы районе или кол
лективе ни встречался с 

, людьми, я всегда чувство
вал и убеждался в большой 
организующей роли обкома 
партии, областной партийной 
организации в целом. Счи
таю своим долгом комму
ниста, воспитанника област
ной партийной организации 
всемерно поддерживать эти 
усилия. Твердо убежден, 
что, избрав Виктора Ильича 
Зоркальцева народным де
путатом, мы дадим ему 
сильное подкрепление в 
практическом выполнении 
программы дальнейшего 
развития округа, с которой 
он сейчас выступает, и раз
вития области в целом.
. Я понимаю всю серьез
ность своего шага. Это ре
шение я принял осознанно. 
С самого начала моего вьь 
движения и по сегодняшний 
день ко мне проявляется 
уважительное отношение со 
стороны работников аппара
та обкома партии и райко
мов КПСС в районах, где 
проходили мои встречи с из
бирателями. Мне помогали 
во всем. Я постоянно ощу
щал поддержку окружной из
бирательной комиссии, кото
рая внимательно относилась 
к моим предвыборным встре
чам, проявляла заботу обо 
мне и оказывала всесторон
нюю помощь, создавала рав
ные условия и возможности 
в работе с избирателями 
обоим кандидатам.

Прошу окружную избира
тельную комиссию принять 
мое заявление о снятии мо
ей кандидатуры с дальней
шего баллотирования в ка
честве кандидата в народ
ные депутаты СССР.

13 марта 1989 г.
ПАЛОСОН».

Прозвучали последние 
с.това из заявления. В ком
нате на какое-то время во
царилась тишина. То, что

услышали члены окружной 
кабирательной комиссии, 
хребовало осмысления. И, 
хотя кандидат в народные 
депутаты привел веские ар
гументы, побудившие его 
отказаться от дальнейшей 
борьбы за депутатский ман
дат. присутствующие по
началу были не в . состоя
нии их воспринять.

Членов избирательной ко
миссии волновал вопрос: по
чему Ремберт Эльмарович 
не приехал на заседание и 
все сам не объяснил, ведь 
бумага есть бумага н в ней 
душу человека не разгля
деть. Однако, как выясни
лось, никакого нарушения в 
этом нет. Порядок рассмот
рения заявления не преду
сматривает личного участия 
кандидата. И в окружную 
избирательную комиссию 
этот документ кандидат мог 
прислать по почте, но при
вез его председателю сам.

— Я наблюдал, как Рем- ' 
берт Эльмарович Палосон 
проводил встречи с избира
телями в нашем районе, — 
делится своими впечатле
ниями член окружкома из 
Парабельского района Ю. И, 
Шестаков,—Какие симпатии 
вызвал он у людей! Теперь 
они не поверят, что он сам, 
добровольно, написал заяв
ление о снятии своей ка'нщи- 
датуры с дальнейшего балло
тирования в качестве канди
дата в народные депутаты 
СССР. Мнение будет одно; 
его заставили, придадили 
сделать такой шаг,«убедить 
народ в обратнш будет 0|Чень 
к очень сложно. И вот поче
му, — развивает дальше 
свою мысль Юрий Ивано
вич. — Ведь на встречах 
Палосону задавали вопрос: 
а не случится ли такое, что 
вы откажетесь от дальней
шей борьбы за депутатский 
мандат? И в ответ услыша
ли: нет, не случится, изби-

. ратели активно поддержива
ют мою программу, и это 
вдохновляет, морально под
держивает.

— Ни о каком давлении 
не может быть и речи, — 
утверждает М. А. Матвеев.
— Из работников обкома с 
Рембертом Эльмаровичем 
никто не контактировал и 
на встречи с избирателями 
не сопровождал. Правда, я 
ему предлагал послать в 
помощь ' члена избиратель
ной комиссии. На что Па
лосон ответил: я знаю лю
дей в районе, куда еду, и 
они меня знают, поэтому 
сложностей никаких не ис
пытываю. Да и какой смысл 
давить и кому, — продол
жает председатель. — Шли 
встречи. Один кандидат ра
ботал по своей программе, 
другой — по своей. Где-то 
Палосон раньше Зоркальце
ва встречался с избирателя
ми, а где»то после него. Ес
тественно, что вопросов к 
Виктору Ильичу было 
больше, ведь он возглавля
ет партийную организацию 
области.

На заседании зашел раз
говор о том, есть ли подоб
ные случаи добровольного 
отказа кандидата от даль
нейшей борьбы где-то еще 

' в стране. Оказалось, 
есть. Ведь идет процесс, и 
это явление нерядовое, рас
ценивать его однозначно 
нельзя.

— Если бы Палосон от
казался сразу, понять было 
бы его легче, —• говорит 
Ю. И, Шестаков. —• Хотя 
теперь мне ясно, что по
ступил он по долгу и со
вести, объективно оценив 
свои способности и возмож
ности. На такой шаг мог , 
пойти искренний и мужест- Я 
венный человек.

~  Поверьте мне, — об
ращается к присутствую
щим председатель избира
тельной комиссии, — Рем
берт Эльмарович пришел ко 
мне в таком состоянии, как 
будто только что встал по
сле болезни, и обронил од
ну лишь фразу: «Я пришел 
к вам с окончательным тек
стом». Значит, не одну 
ночь думал, взвешивал...

Члены избиркома пришли 
к единодушному • мнению; 
Ремберт Эльмарович Пало
сон решился на такой ша^ 
сознавая всю глубину своей 
личной ответственности за 
каждое сказанное слово, — 
и приняли его заявление к 
сведению.

На заседании утвержден 
новый текст избирательного 
бюллетеня.

Н. ГОЦУЦУРА. 
наш соб. корр.

ш
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Сегодня — День работ
ников торговли. А, впечем, 
к этому празднику может 
присоединиться каждый из 
пас. Все мы изо дня в день 
— покупатели и к этой 
сфере имеем самое непо
средственное отношение.

Продовольственный мага
зин, пожалуй, самый напря
женный участок в торговле. 
Особенно если он располо
жен в густонаселенном мик
рорайоне. И как не хочется 
привыкать к очередям, ми
риться с перебоями в до
ставке товаров. ■

Человек, впервые попав
ший в магазин Ш 125 Ок
тябрьского райпйщеторга и 
через пять минут вышед
ший отсюда с продуктами, 
недоумевает; как же так — 
вроде бы и народу в торго
вом зале много, а купил 
все, что нужно, и довольно 
быстро, и, только внима
тельно приглядевшись, заме
тишь, почему так получи
лось. Очень удобно и ра
ционально размещены зара
нее расфасованные товары 
в торговом зале, четко ра
ботают кассиры, нет «двой

ного» контроля, как во мно
гих продовольственных ма
газинах, отнимающего у по
купателей немало времени, 
многочисленные указатели 
помогают быстро ориентиро
ваться. Всюду — аккурат
ность и порядок.

Не случайно три кварта
ла подряд коллектив мага
зина д е р ж и т  первое 
место в сюластном соци
алистическом соревнова
нии. По итогам прошлого 
года получил переходящее 
Красное знамя. А условия 
были такие: отработать без 
единой жалобы и- (без еди
ного нарушения правил со
ветской торговли. Согласи
тесь, что продовольственно
му магазину продержаться 
на таком уровне непросто.

Возглавляет' дружный 
коллектив отличник совет
ской торговли Любовь Ни
кодимовна Мусялова. Этого 
звания удостоены и брига
дир бригады зала самооб
служивания Лидия Алек
сандровна Киселева, и про
давец Дина Васильевна 
Ильина.

Фото Н. Потапова.

итоги  С О Р Е В  Н О  в А Н и я
Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й  

З А  В Т О Р У Ю  Н Е Д Е Л Ю  М А Р Т А

ПРИСУЖ ДАЕТСЯ
Орловскому леспромхозу 
Сквозному лесозаготовительному иомп- 

ленсу Ю. к. Ушакова с Каргасокскрго ЛПК 
Лесозаготовительному комплексу А. И. На

зарьева ив Берегаевского ЛПХ
Транспортному комплексу В. И. Самойло

ва из Новотвгульлвтского ЛПХ
Бригаде водителей Б. С. Ноетвциого_ из 

автоколонны т  1974, работающей на Бело
ярском ЛПК . _ _

Унрупнонной разделочной бригаде С. Е. 
Габышева с Белоярского ЛП К, , _

Малой разделочной бригаде А. А. Гвлнее- 
ского из Орловского ППХ.

Д О С ТА Л С Я
Пзрабельскоиу району ;(вывозка —  76,4 

процента, деловая древесина —  89,4 про
цента)

Нигузетсному ЛПХ (75,1 и 84,3) 
Лесезаготовитальному комплексу Е. А. 

Малышева из Берегаевского ЛПХ (61,2) 
Транспертном.у комплексу И. В. Старико

ва из Ингузатскего ЛПХ (87)
Бригаде водителей Г. П. Алифереве нз 

автоиелониы М> 1235, работающей в Оре- 
ховеием ОЛК (84,8)

Унрупнанной разделочной бригаде Г, Ф. 
Ммеза с Каргасокского ЛП К  (84).

1 ‘
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Заключительное слово М. С. ГОРБА ЧЕВА
(Окончание.

(Начало на' 1-й стр.)
коммунальных вопросов все 
то, что делаем в городе. В 
городе много полезного, но 
все-таки на селе требуются 
свои подходы. В этом смы
сле Госстрой отстает. Все
возможных проектов, карти
нок много, но решений про
думанных, перспективных 
еще нет. Надо поработать.

Поднимался очень важ
ный вопрос о кредитах для 
индивидуального строитель
ства. В этом году они уве
личены вдвое по сравнению 
с предыдущим годом — вы
делено 40 миллиардов вме
сто 20. Что это показало? 
Это показало масштаб проб
лемы и вскрыло реальный 
интерес, который есть у 
сельского жителя к тому, 
чтобы обзавестись индивиду
альным домом, усадьбой. И 
этот интерес надо только 
приветствовать! Правда, бы
ло и такое: брали кредит на 
дом, а покупали автомо
биль, телевизор... Кое-кто 
хитрил. Но были найдены 
меры финансового контроля 
за этим делом. Однако суть 
ведь даже не столько в кре

дитах. Надо поставить кир
пич, цемент, лес. Мы Сей
час думаем над этой про
блемой с тем, чтобы дать 
стройматериалы даже через 
рынок — это и товарообо
рот станет пополнять. Бу
дем в этом отношении рабо
тать. Я приветствую такие 
подходы.

Вспоминаю недавнюю по
ездку на Украину. При
ехали на завод горношахт
ного об(ч>удо1ва|Ния в Донец
ке. Здесь плохо с жильем, на
пряженно. Директор поду
мал: можно, конечно, жало
ваться, ходить, слезы ро
нять. В Киев поехать, на 
месте поплакать. Это одно 
дело, и это можно, это мно
гие используют, так ска
зать, разряжают нервную 
систему. Но подумал-поду- 
мал директор и решил ина
че. Ведь мы, машинострои
тели, можем сами сделать 
формы. И на заводе стали 
развивать монолитное строи
тельство. Один дом постро
или, еще два, и пошло де
ло!

А разве не поучителен 
опыт товарищей из Казах
стана, когда они задейство

вали все, что можно, под
няли людей трудиться , В 
третьи смены, сверхурочно, 
в выходные дни, чтобы по
лучить побольше строитель
ных материалов, цемента. 
Подключили заводы, те то
же свой вклад внесли. И 
дело сдвинулось. А, напри
мер, во Львове сложились и 
начали строить, восстанав
ливать заброшенные кир
пичные заводы. Появился 
свой строительный мате
риал. Давайте, товарищи, 
так инициативно будем дей
ствовать везде.

Есть вещи, которые не 
по плечу отдельному кол
лективу — тут надо ре
шать по линии государства 
и государственных меро
приятий; Но давайте рас
ковывать и двигать инициа
тиву, поддерживать людей.

Можно, конечно, спорить: 
куда давать больше денег 
— в город или на село? Но 
дело опять же не в день
гах.- Я бы тут еще раз на
помнил и предложил ис
пользовать опыт орловчан. 
Не обойтись, товарищи, без 
того, чтобы на месте обсу
дить ситуацию с рабочим

классом, крестьянством и 
договориться: давайте пока 
за два-три года подтянем 
село. И народ откликнется. 
Это, понимаете, надо ре
шать не в Москве, а на ме
стах, в области, республике, 
опираясь на политические 
рекомендации Пленума.

Ведь когда-то, скажем, 
вся Литва так перестрои
лась. Помогли города, все 
было подключено. Это же 
была республика из хуто
ров, и каких хуторов, а те
перь — прекрасные посел
ки. И хутора совсем дру
гие. Вспоминаю о товарище 
Снечкусе, который стоял у 
истоков этого движения. 
Совершенно другая респуб
лика, совершенно другой 
быт! Думаю, из городов 
едут жить на село, так пре
красно решены здесь вопро
сы сельского быта. И в 
других местах такие подхо
ды есть. Давайте, товари
щи, вернувшись домой, сде
лаем так везде. Люди нас 
поддержут.

Скажу прямо, что мы не 
можем прекратить строи
тельство в городах и всё по
вернуть на село. У нас есть

много кричащих проблем, 
касающихся бытовых, жиз
ненных условий рабочего 
класса. Это я видел в Крас
ноярске, в других городах. 
Везде эти проблемы есть.

Так что ставить вопрос: 
мол, прекратить строитель
ство в городе и бросить 
все в деревню — наверное, 
это будет неправильно. У 
нас есть возможности, то
варищи, сочетать приори
тет села с решением проб
лем города на основе разум
ного сочетания интересов.

С первого выступающего, 
товарища Потапова, шла 
речь на Плёнуме о том, что 
надо твердо поставить воп
рос о реализации, вопрос о 
выполнении наших крупных 
программ, договориться по 
этому поводу. У нас многие 
программы оказались под 
угрозой невыполнения.
Крупнейшая отечественная 
программа маш1ннрстроения 
тоже ведется с отставанием. 
Есть задержки и в решении 
социальных вопросов, хотя 
они сильно пошли вперед. 
А ведь мы выделили боль
шие средства, чтобы раз

вернуть нашу экономику к 
человеку, решить самые на
сущные вопросы. Выгадали 
за счет сокращения воен
ных расходов и шесть мил
лиардов рублей отдали здра
воохранению. Но средства 
эти не везде осваиваются.

Если мы так же будем 
решать практические зада
чи огромного разворота по 
социальному переустройст
ву деревни, производствен
ному строительству, то тог
да, я вам скажу, окажемся 
банкротами перед своим на
родом. И это < ^ет  бить по 
перестройке. Поэтому воп
рос реализации аграрной 
программы ставлю на пер
вое место, товарищи. Это 
самое важное, самое глав
ное. Тут никто не должен 
стоять в стороне. Если сей
час начнут хитрить вокруг 
этих документов, оставлять 
крестьянина, сельских тру
жеников, колхозы, совхозы 
наедине со всеми проблема
ми — грош цена и Плену
му, и всей дискуссии, и всем 
документам, которые мы 
здесь примем. Об этом на
до договориться твердо.

Выполнение решений 
Пленума — общенародное 
дело. И не 'надо ждать, 
чтоб тебя в затылок под
талкивали. Каждый должен 
делать дело, решать вопро
сы, которые вытекают для 
него из документов Плену
ма. Действовать по совести, 
понимая, что реализация 
новой аграрной политики — 
центральный, кардиналь
ный вопрос нашей внутрен
ней политики.

Партия должна проделать 
огромную работу по разъяс
нению этой политики, по ос
воению нашими кадрами 
всего того, что открывают 
решения Пленума. Наконец 
— и это я хочу подчерк
нуть особо, — мы просто 
обязаны так повести дело, 
чтобы труженики села, на
ше крестьянство почувст
вовали, что партия рядом с 
ними, вместе с ними сейчас 
на этом трудном этапе. Что 
она осознала, осмыслила 
положение дел, что она 
предложила новую аграрную 
политику и поднимает все 
общество для того, чтобы

выйти на новые рубежи. 
Это очень важно, товарищи!

Вот сегодня выступал 
товарищ Мальков, секре
тарь Читинского обкома. 
Можно говорить об удачах 
и неудачах области. Но 
ведь совсем недавно она ле
жала, что называется, на 
обеих лопатках. Теперь же 
область приобретает дина
мику. Начинают улучшать
ся дела, меняется и настрое
ние людей. И душой всех 
этих дел, перемен в труд
нейшей во всех отношениях 
области являются комму
нисты, областнкя партийная 
организация.

Сегодня открываются 
большие правовые, полити
ческие, экономические пред
посылки для того, чтобы 
двигать вперед созидатель
ную работу. Партия должна 
взять на себя и огромную 
организаторскую деятель
ность, и идеологическое 
обеспечение аграрной поли
тики.

Позвольте всем вам, то- 
варий(и, пожелать в этом 
успеха. (Аплодисменты),

ПРИОРИТЕТ ГУМАНИЗМА
-Север. Люди. Нефть.

Встреча кандидата в народные депутаты СССР председателя президиума ТНЦ АМН СССР 

д и р е к т о р а  Н И И  к а р д и о л о г и и  а к а д е м и к а  Р. С. К а р п о в а  с и з б и р а т е л я м и

'В эти дни Ростислава 
Сергеевича Карпова можно 
встретить во многий трудо
вых коллективах Томска, 
научных учреждениях и ву
зах, на встречах с ветера
нами войны и труда. Это и 
понятно: предвыборная кам
пания вступает в свою за
вершающую стадию, и мно
гие томичи хотят поближе 
познакомиться с кандида
том в народные депутаты, 
узнать его предвыборную 
программу, наконец, еще 
больше увериться в пра
вильности своего выбора.

.Встречи Р. С. Карпова с 
избирателями, о которых 
идет речь, состоялись в 
Томском медицинском ин
ституте и в объединении 
«Сибэле'ктросвет». Что ка
сается коллег Ростислава 
Сергеевича — ученых, сту
дентов ТМИ, - то представ
лять Карпова им не имеет 
смысла. Он известен в 
родном институте и своей 
научной, и врачебной, 
и организаторской дея
тельностью. Прекрасно зна
ют товарищи по работе и 
студенты такие черты лич
ности Ростислава Сергееви
ча, как интеллигентность, 
CKlpoMHOcTb, целеустремлей- 
ность, преданность делу. О 
профессиональных и челове
ческих качествах Карлова 
коллеги и ученики расска
зали на страницах вузов
ской многотиражки «За 
медицинские кадры», посвя
тившей специальный выпуск 
своему кандидату в народ
ные депутаты ОССР.

Понятно, что рабочие и 
инженерно-технические ра
ботники «Сибэлектросвета» 
с Р. С. .Карповым не столь 
1зна'комы|. Поэтому встреча 
в объединении проходила в 
два этапа. Сначала он 
побывал в цехах пред
приятия, где познакомился 
с производством, условиями 
труда своих избирателей, а 
затем пригласил их после 
смены побеседовать в акто
вом зале объединения.
. ...Не раз доводилось бы

вать в ходе прошлых изби
рательных кампаний на 
встречах с кандидатами в 
депутаты. Чего греха таить, 
порой будущего «народяо- 
(ро избранника» приходили 
послушать из вежливости, 
ради приличия задавали 
два-три вопроса, и на этом 
дело заканчивалось. Быва
ли, конечно, и просьбы ре
шить тот или иной больной 
вопрос, связанный в основ

ном с улучшением жилищ
ных условий, Ио редко, 
чрезвычайно редко сидящие 
в зале проявляли интерес к 
личности будущего депута
та, его взглядам на пробле
мы общества, к его поли
тической программе. Обнов
ление самой сути понятия 
«народный депутат» заста
вило обратить внимание на 
способность кандидата быть 
грамотным и умельш по
литиком, верным идее пе
рестройки, поборником' де
мократизации, настойчивым 
в достижении цели. Не слу-' 
чайно большинство вопро
сов, заданных Р, С. Карпо
ву на встречах с избирате
лями, так или иначе каса
лось его предвыборной 
платформы.

Познакомиться с ее ос
новными положениями из
биратели смогли заранее. 
.«'Команда» Карпова обес
печила такую возможность, 
распространяя плакаты на 
предприятиях, в обществен
ных местах, на транспорте. 
(Впрочем, начиная беседу, 
Ростислав Сергеевич крат
ко излагал суть своей про
граммы. Его позиция связа
на с формированием право
вого государства, с обеспе
чением социальной защи
щенности человека. Канди
дат считает необходимым 
привести ■ Конституцию 
СССР в соответствие с тре
бованиями перестройки и 
общечеловеческими ценнос
тями, в частности, с Декла
рацией ООН по правам че
ловека. Четкую позицию 
занимает Р. С. Карпов и в 
вопросах дальнейшего со- 
вехмиенствоваяия избира
тельной системы, в которой 
должны быть закреплены 
всеобщие прямые вьК5оры, 
в том числе высших органов 
власти и главы госуда'рства.

'Привлекательными вы
глядят и «профессиональ
ные» пункты программы, 
касающиеся решения про
блем советского здраво
охранения' обеспечения ох
раны материнства и детст
ва, борьбы за Экологичес
кую чистоту. Молодых из
бирателей должны заинте
ресовать предложения Кар
пова по улучшению подго
товки в вузах специалис
тов, решению молодежных 
проблем.

Недостатка в вопросах не 
было.

— В чем разница между 
вашей предвыборной плат

формой н платформой ваше- 
П. В. Г(Голубе-

Из предвыборной почты

МНЕНИЕ 
ВЕТЕРАНОВ: 
ДОСТОЙНЫ!
Недавно евстоялись встре

чи актива ветеранов войны 
и труда Онтябрьсного райо
на с кандидатами в народ
ные депутаты СССР по том- 
■с,ному территориальному 
избирательному округу 
№ 313 Петром . Васильеви
чем Голубевым и Ростисла
вом Сергеевичам Карповым 
и по Новосибирскому на
ционально - территориаль
ному округу № 21 Николаем 
Андреевичем Демаковым. 
Внимательно выслушав про
грамму каждого из канди
датов, ответы на многочис

ленные вопросы, ветераны 
уяснили, что эти програм
мы отаачают интересам 
трудового человека в пери
од ммонратизации и пере
стройки.

Мы, актив ветеранов, 
программы нандидатов . в 
народные депутаты одобря
ем и поддерживаем. И от 
имени многотысячной вете
ранской организации Ок
тябрьского района призыва
ем ветеранов 313гго и 21-го 
избирательных округов 26 
марта активно выйти на 
избирательные участки, от
дать голоса за самых до
стойных нандидатов. Выбор 
есть!

По поручению актива ве
теранской организации:

г. Томск.

Я. ЗЫРЯНОВ, 
к. ЗОММЕР. 

Д. ЛЕБЕДЕВ.

ГО солершоса 
ва?

— Программа Петра Ва
сильевича — программа 
умудренного опытом круп
ного хозяйственного руко
водителя. На первое место, 
понятно, поставлены эконо
мические проблемы. Я же 
дознаю, что мы не достигнем 
результатов в экономике без 
глубокой реформы политиче
ской системы. Поэтому вы
ступаю за формирование 
правового государства, за 
главенство закона в общест
ве. Кроме того, как 
врач - профессионал, не 
могу не сосредоточить глав
ное внимание на пробле.мах 
Нашего здравоохраненяя., 
которое, как известно, на
ходится в кризисном со
стоянии. И выводить нашу 
медицину из кризиса могут 
только специалисты, про
фессионалы. Какие пути я 
вижу? Надо прекратить по
рочную практику остаточ
ного финансирования здра
воохранения. Средства на 
защиту здоровья людей 
,м1ожно изыскать, сократив 
расходы на оборону, на не
обоснованные космические 
исследования;, содержание 
административно • управ
ленческого ашарата, нако
нец, отказавшись от эколо
гически вредных проектов.

— В своей программе вы 
говорите о приведении на
шей 'Канституцин в соответ
ствие с Декларацией по 
правам человека. Что вы 
имеете в вщцг?

— Меня волновала и вол
нует прсйлема выбора 
места жительства. Свобода 
такого выбора — тема час
тых дискуссий и у нас в 
стране, и за рубежом. Не 
секрет, что эта проблема 
нередко является основани
ем для 'Претензий к нашей 
стране. «Сняв» ее, мы сни
мем и эти претензии.

— Хватит ли у вас му
жества отста1шать свою 
точку зрения Ца самом вы
соком уровне?

— Я уверен в себе. Мне 
доведалось выступать на 
пленумах о'бластного коми
тета КПСС, областных 
партконференциях, где ста
вил острые проблемы. Да
леко не Цсегда мои предло
жения шля в унисон с мне
нием руководства. Поэтому 
свою точку зрения приходи
лось отстаивать. 'Д а вот 
хотя бы пример; в свое вре

мя спорткомплекс |«Томь» 
хотели сделать центром 
олим:пийской подготовки, то 
есть придать ему чисто 
спортивный характер. Уда
лось добиться, чтобы он 
стал оздоровительным
центром. Хотя, повторяю, 
это было не так просто сде
лать.

— Считаете ли вы одной 
из причин сердечно-сосудис
тых заболеваний социаль
ную несправедливость?

— Социальная незащи
щенность, социальная не
справедливость ведут ко 
многим заболеваниям, в 
том числе и сердечно-сосу
дистым. О необходимости 
утверждать социальную за
щищенность человека гово
рится в моей программе.

— Мы знаем вашу боль
шую служебную и общест
венную нагрузку. Будете ли 
вы, в случае избрания, 
«полноценным» дшогтатом?

— Я считаю себя доста
точно организованный чело
веком. Но, если меня из
берут народным депута- 
то.м, от кое-каких обязан
ностей придется отказаться. 
Единственное, от чего не 
откажусь, — от профессии 
врача, от лечения людей.

— Как вы относитесь к 
{существ^Шанию снецболь- 
ниц?

—• 'Надо полностью лик
видировать систему спец
обслуживания. Стали за
крывать столы заказов — 
следует продолжать и даль
ше. Привилегий ни для ко
го не должно существовать.

— Какова цбеопечешюсть 
в Томске одноразовьшн 
шприцами? Не может ли и

' у нас повториться трагедия 
Элисты?

— Обеспеченность шпри
цами чрезвычайно плохая. 
Производство их, безуслов
но, 'Надо наращивать. Пока 
же, коль скоро 'нет их в 
необходимом 'Количестве, 
следует соблюдать медицин
скую культутг. Термическая, 
спиртовая Обработка позво
лит иметь стерильный ин
струментарий. Кстати, в 
больницах Томска врачеб
ная культура достаточно вы
сока. Ну а после событий 
в Элисте мы провели до
полнительные проверки в 
наших детских учреждени
ях, приняли ряд мер. Безо
пасность наших детей 'Мы 
обеспечим.

— Какие пути улучшения 
1СОветского здравоохране

ния, 1фоме допошштельных 
дотаций, вы видите?

— Разумеется, одним фи
нансированием Систему 
здравоохранения, как я 
уже сказал, изрядно запу
щенную, не вылечишь. 
'Нужно более предметно ре
шать проблему подготов
ки молодых специалистов, 
’руководителей здраЦоох'ра- 
нения. Нельзя, ■ чтобы ру
ководитель клиники был 
хозяйственником^, доставав 
лой. Минздрав ССОР дол
жен взять под контроль все 
вопросы, связанные с меди
циной, В том числе и обес
печение лечебных учрежде
ний, аптек лекарствами. А 
то Пока этим занимается 
М'ИнмеДбиопром наряду С 
пресловутым ВВ'К...

— Как вы собираетесь, 
если будёте депутатом, ре
шать проблемы студенчест
ва?

— Это очень актуально 
сейчас. Ибо меняется 
жизнь, а молодежные про
блемы остаются. Что каса
ется студенчества, то счи
таю, что необходимо все
мерно укреплять материаль
ную базу вузов, в частнос
ти медицинских. Кафедры 
должны быть обеспечены 
всем необходимым. Надо 
прекратить чехарду с про
граммой обучения, дать 
самостоятельность препода
вательским и студенческим 
коллективам. Почему бы не 
использовать при этом опыт 
других стран?

Во'вторых. яес(бходимо 
всячески улучшать социаль
ную обеспеченность моло- 

, дежи. Это—и строительство 
детских учреждений для мо
лодых семей, и жилье для 
студентов - молодоженов. 
Только на добровольной, 
договорной основе должны 
направлятнея на хозяйст
венные работы студенты — 
в составе строительных 
отрядов. Считаю, что необ
ходимо законом отменить 
призыв в армию со студен
ческой скамьи.

И, конечно же, следует 
поддерживать студекчеокое 
самоуправление во всех 
формах. В Советах народных 
депутатов студенчество Том
ска должно занять такое ко
личество мест, чтобы это со
ответствовало положению ву
зовской молодежи среди жи
телей областного центра,

— Как вы относитесь к 
многопартнйной системе н 
статье 6 в Конституции 
СССР?

■ — Социализм, как из
вестно, многопартийности 
не отрицает. Однако я не 
нижу сейчас другой реальной 
политической силы, которая 
могла бы осуществить пе
рестройку, провозглашен
ную и бсуществляемую 
КПСС. Что же касается 
6-й статьи, ТО' главенство 
закона 'в правовом госу
дарстве позволит подчинить 
ему деятельность любой по
литической партии.

Разумеется, нет возмож
ности привести здесь все во
просы, заданные кандидату в 
«ародаые депутаты в ходе 
встреч с избирателями. Но 
был и еще один вопрос, ко
торый не прозвучал, однако 
ответить на который Рости
слав Сергеевич ощущал не
обходимость. 'Речь идет о 
тех листовках, которые рас
пространяются в городе, с 
призывом не голосовать на 
выборах ни за того, ни за 
другого кандидата. Р. С. 
Карпов высказал свое мне
ние.
 ̂ — Что ж. Закон допуска

ет агитацию и за ка1ндидата, 
и против него. Но в услови- 
1ях демократизации и гласно
сти не может быть свободы 
от совести. В листовках со
держится необъективная ин
формация, допущены искаже
ния. На основании того, что 
я являюсь членом .обкома 
КПСС, меня представляют 
как «аппаратчика». Членом 
выборного партийного орга
на я избран коммунистами и 
горжусь их доверием. Так 
что термин «аппаратчик» 
некорректен и по существу 
н^ерен, М1ЯГК0 выражаясь.

Да, мы только учимся 
политической борьбе, учим
ся демократии, но это не да
ет права действовать подоб
ными методами. Почему не
совершенства Закона о вы
борах переносятся на лично
сти кандидатов? К чему под
менять здравый смысл 
циями, обидами? Сколь бы 
острой ни была политиче
ская борьба, вести ее надо 
честно.

В эти дни встречи канди
дата в народные депутаты 
Р. С. Карпова с избирателя
ми состоялись в агитпункте 
школы № 23, в Кировском 
райкоме КПСС с ветера
нами войны и труда, в выс
шем военном командном 
училище связи, на многих 
промышленных предприяти
ях и в научных учреждени
ях облас'тного центра.

Б. ФРОЛОВ.

НАПУТСТВИЕ ПЕРЕД ПЛЕНУМОМ
в  минувший четверг в 

облсовпрофе состоялась за
ключительная встреча с из
бирателями кандидата в на
родные депутаты СССР от 
профсоюзов рабочего Ком
сомольского леспромхоза 
Н. Ф. Пчелки. На этот раз 
Николай Федорович изложил 
свою платформу профсоюз
ному активу Томска.

О главных пунктах про
граммы кандидата наша га
зета рассказьюала не рае. 
Н. Ф. Пчелка—стороввик то
го, чтобы навести по,рядок 
с доведением госзаказа. Нуж
но сделать его оптимальным, 
что даст возмозкность пред- 
'приятиям осмотрительно и 
экологически грамотно хо
зяйствовать в лесу, а та1кже

быстрее развивать социаль
ную сферу. Ускоренных тем
пов требует строительство 
жилья, объектов соцкульт
быта. Николай Федорович 
высказался за пересмотр си
стемы профессиональных 
льгот, за увеличение отпус
ков но уходу за детьми.

В ходе обмена мнениями 
‘ПО поводу представленной 
программы кандидату в де
путаты последовало несколь
ко наказов. Председатель об
кома профсоюза работников 
связи А. В. Здвижков под
нял вопрос о создании в Том
ской области национального 
лесопарка. А. С. Баранов, 
заведующий отделом право
вой работы облсовпрофа, 
сделал упор на необходимо

сти более последовательной 
защиты интересов трудя
щихся от диктата ведомств. 
Требует пересмотра положе
ние с пенсией трем миллио
нам тех колхозников, кото
рые получают ее в разме
ре 28 рублей в месяц. В 
связи с подготовкой Закона 
о профсоюзах председатель 
обкома профсоюза рабочих 
строительства и промышлен- 
'Ности стройматериалов С. И. 
Зудов пожелал, чтобы подни
малось значение профсоюз
ных органов. Выступили 
также председатель горкома 
профсоюза работников агро
промышленного комплекса 
А. М. Каракулов, замести
тель профорганизатора ЦК 
профсоюза рабочих химиче
ской и нефтехимической про

мышленности Л. В. Прива- 
лихина, председатель обкома 
профсоюза работников
г о с т о р г о в л и  и по
требкооперации В. А. Дмит
риев, заведующий отделом 
облсовпрофа В. С. Кабелев. 
Особо.е внимание на встре
че было уделено повышению 
роли профсоюзных комите
тов в вопросах экологии.

Председатель облсовпро
фа Н. С. Сперанская пред
ложила принять резолюцию 
с напутствиями кандидату в 
депутаты. Было среди них и 
такое: достойно пройти по
следнее испытание на плену
ме ВЦСПС, который начнет 
свою paieoTy через неоколь- 
'КО дней.

Н. ЧУКОВ.

А. А. 'Никифоров возглавляет звено монтажников нз 
СМУ-2 треста «Томскнефтестрой». Этот коллектив зани
мается обустройством месторождений, строительством до
жимных насосных станций, блочных кустовых насосных. 
В звене много опытных специалистов, сварщиков, мон
тажников. Умело руководит А. А. Никифоров передовым 
коллективом, качество выполненных монтажниками работ 
всегда отличное.

Фото Н. Лесникова.

НЕДЕЛЯ

БЕЗ
РЕЧНОЙ

ВОДЫ
,В РЕДАКЦИЮ НА 

э т о й  И ПРОШЛОЙ НЕ
ДЕЛЯХ ОБРАЩАЛИСЬ 
ТОМИЧИ, СООБЩАЯ О 
ПЕРЕБОЯХ С в о д о й  
НА ВЕРХНИХ ЭТАЖАХ 
ДОМОВ. ОДИН ЗВОНОК 
БЫЛ О ТОМ, ЧТО ВО
ДА ИМЕЕТ НЕПРИЯТ
НЫЙ ЗАПАХ, ч т о  ЭТО? 
ПОСЛЕДСТВИЯ НОВО
КУЗНЕЦКОЙ АВАРИИ 
ИЛИ «ПОД ШУМОК» 
КАКОЕ-ТО ИЗ КЕМЕ
РОВСКИХ ПРЕДПРИЯ
ТИИ СБРОСИЛО НО
ВУЮ «ХИМИЮ»?

— Не исключаем оба 
варианта,. — оказал глав
ный врач " областной СЭС 
Николай Семенович Зин
ченко.—Во всяком случае, 
посты .наблюдения ине- 
зап'но зафиксировали 
ухудшс(ни€ воды. За)пах 
ее определялся как пяти
балльный (|Щ)и норме два 
балла). Мы сообщили об 
этом в горисполком, и бы
ло решено отключить ре
ку, Санитарные службы 
усилили «онт,роль за То
мью, в трех точках вьипе 
Томска ежедневно берет
ся анализ воды.

— Но есть сигнал о 
запахе воды. Откуда же 
он, если река отключена?

— Вода из подземных 
источников тоже хлори
руется.

Следующий вопрос — 
заместителю председателя- 
Томского горисполкома 
Владимиру Васильевичу 
Гончару.

— Река еще отключе
на или мы уже пьем сме
шанную воду? ^

— Вода из Томи не 
поступала в город семь 
дней. Задвшнки открыли 
только в ночь на пятнад
цатое марта, когда анали
зы воды пришли в нор
му. В течение недели у 
томичей, живущих на 
верхних этажах! были 
трудности с водой, хотя 
мы разработали схему 
подачи воды по районам 
города в различное В(ре- 
мя.

— Во время больших 
аварийных сбросов, о ко
торых сообщается, неко
торые из кемеровских 
предприятий могут («по
тихоньку» сбрасывать в 
воду ядовитые стоки. Как 
защититься от этого?

— Мы заключаем до
говор с учеными Институ
та химии нефти. У них 
есть аппаратура и мето
дика, которые позволяют 
по В|редньш примесям в 
воде определить их ис
точник, будь он в Кеме
рове или в Новокузнец
ке.. Мы см;Ожем тогда 
предъявить штрафы тем, 
'КТО травит реку. Ну и, 
конечно, остается конт
роль за качеством воды в 
Томи.

* * *
ТЕПЕРЬ ЛЮДИ ЗНА

ЮТ, ЧТО 'ГОРИСПОЛ
КОМ, САНИТАРНЫЕ 
ВРАЧИ БДИТЕЛЬНО 
СЛЕДЯТ ЗА КАЧЕСТ
ВОМ ,ВОДЫ. ХОТЕЛОСЬ 
ТОЛЬКО, ЧТОБЫ ПРО 
УХУДШЕНИЕ ,ЕЕ СО
СТАВА И ОТКЛЮЧЕ
НИЕ РЕКИ СООБЩА
ЛОСЬ СРАЗУ ПО МЕ
СТНОМУ РАДИО И ТЕ
ЛЕВИДЕНИЮ. ТОГДА 
НЕ БУДЕТ НЕДОУМЕ
НИЯ И ЖАЛОБ. ПОКА 
ЖЕ ЭТО ДЕЛАЕЙТСЯ 
ТОЛЬКО ВО ВРЕМЯ 
КРУПНЫХ АВАРИИ.

С. ЧЕРНИН.
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•  «ТА Л А Н Т БЫТЬ ХОРОШ ИМ  ЧЕЛО
ВЕКОМ»...
•  ТРАКТОРОМ  — П О  «Ж ЕМ ЧУЖ ИНЕ» 
СИБИРСКОГО ЛЕСА
•  ЖИЗНЬ И СУДЬБА ЗАХАРА Х О Д О - 
РЕНКО
•  КАК НАКАЗАТЬ ЗА ВО ЛО КИ ТУ

значение, обмелеют речки, 
исчезнут гнездовья водопла- 
вающе;^ дичи, нерестилища 
рыб. Исчезнет и пушной 
зверь. Чем же будет зани
маться местное население, 
живущее за счет промысла 
пушного зверя, сбора дико
растущих ягод, грибов, оре
хов? Ведь подавляющее 
большинство народности 
Севера. Выходит, им придет- 

-  ся покидать родные места.

-Кто нас обслуживает

ш

Актуально!

о К Е Д Р Е  В О В Е С Ь  Г О Л О С
■0:

Оскудение природы серьезно отражается на здоровье 
людей, лишает человека естественной связи с ней. .Поэто
му движение в защиту природы .приобрело в последнее 
время массовый характер. Особенно волнует сохранение 
и приумножение жемчужины сибирских лесов — кедра. 
Этой проблеме была посвящена Всесоюзная 1Раучно- 
практическая конференция /В Томске, принимались поста
новления партийных и советских органов, разработана 
программа «Кедр».

Но почему мы вновь и 
вновь говорим об этом? По
тому что большинство ди
рективных документов из-за 
ведомственных барьеров и 
сиюминутной выгоды оста
ются невьшолнеяными. Ис
требление кедра не умень
шается, а, наоборот, идет по 
восходящей линии. По край
ней мере, у нас, в Каргасок- 
свом районе. Вот некоторые 
краюноречивые цифры.

iB 1985 году до принятия 
программы «Кедр» в районе 
вырублено около 134 ты
сяч кубометров на площади 
768 гектаров. После приня
тия программы, где было 
категоричеоки оказано, что 
«...в деле рубки кедра стро
го руководствоваты:я плана
ми поставок на карандаш
ную фабрику согласно 
ГОСТу, полностью исклю
чить производство из кедра 
шпалы, пиловочника и дру
гой продукции...», вырубка 
не уменьшилась, а возросла 
в 1988 году уже до 170 ты
сяч кубометров на площади 
975 гектаров. Поставка же 
на Томскую карандашную 
фабрику ■ составила всего

лишь 29 тысяч кубометров. 
Остальной кедр снова идет 
в пиловочник, на руддолго- 
тье, шпальник.

Подумайте. Только за че
тыре года (1985—1988) вы
рублено овьнне одного мил
лиона кубометров кедра на 
площади 5.676 гектаров! А 
ради чего?

И при таком интенсивном 
истреблении кедра он плохо 
восстанавливается. За четы
рехлетие путем естественно
го возобновления и посадок 
покрыто 2.200 гектаров. В 
2,6 раза меньше, чем вы
рублено. А сколько десяти
летий ждать его спелости? 
Сколько опасностей угрожа
ет дереву, прежде чем оно 
вырастет!

На нынешний год вновь 
щедрой рукой выделены ли
миты на заготовку уже 225 
тысяч кубометров кедра. 
■Для кого же так стараемся, 
губи.м самые ценные леса? 
Вызывает большую тревогу 
судьба уникальных кедров
ников в районе села Напас. 
Даже им грозит уничтоже
ние. А при их вырубке рас
положенные вблизи озера 
■потеряют свое промысловое

Но куда? А это уже вопрос 
политический.

В сентябре минувшего го
да сессия районного Совета 
народных депутатов обрати
лась с просьбой в областное 
управление лесного хозяйст
ва о дополнительном закре
плении охотопромысловой 
зоны кедровых массивов 
Верхне-Тымского лесничест
ва Тымского лесхоза общей 
площадью 4.303 гектара. 
Дополнительно было направ
лено пйсьмо исполкома рай
совета, но до сих пор поло
жительного ответа ре полу
чено. Почему?

Есть все основания ду
мать, что кедр из жемчужи
ны лесов района может пре
вратиться в одно воспомина
ние. Поэтому, мы считаем, 
надо подняться всем миром 
на его защиту.

Думается, что исполком, 
областного Совета вновь воз
вратится к этой проблеме и 
примет оптимальное реше
ние по защите кедра и ро
дины тех, кто вырос в здеш
них местах, чьи предки сот
нями дет сохраняли эти бес
ценные богатства.

Одновремекно обращаюсь 
к жителям области с прось
бой высказать свои мнения 
по этой важнейшей экологи
ческой проблеме.

А. ЩЕДРИН, 
председатель Каргасок- 
ского районного комите
та по охране природы.

Вопрос по существу

И ВСЕ ЖЕ; ЛЬГОТНАЯ ИЛИ ОБЩАЯ?
я  работаю в столовой № 39 при заводе 

'КОД техничкой. Подала недавно змвле- 
ние, чтобы поставили меня на льготную 
очередь -для получения квартиры, так как 
нас семеро на 18 квадратных метрах.

В профкоме сказали, что у них льгот

ной очереди для много|Детны;х нет. «Вста
вай в общую»,—так ответили. Помогите 
разобраться,!

С. КРАСНОПЕРОВА, 
мать пятерых детей 

(г. Томск, ул. Толстого, 48-а, кв. 4).

ЗАВОДСКОЙ ПОВАР
Тамару Константиновну Данилюк в произво'дсгвенном 

объединении «Сйбэлектромотор» знает каждый. Все 
2.100 е|ГО работников. Даже директор, видимо, не Лоль- 
зуется такой известностью. Отгадка, однако, проста. 
Дело в том, что вот уже 18 лет Т. К. Данилюк трудится 
поваром в столовой № 19 ТТС-1 — той, что обслуживает 
рабочих «Сибэлектромотора».

Работать в заводской столовой непросто. Здесь по; 
стоянные посетители, не то, что в обычной городской 
столовой, им каждый день одно и то же меню не пред- 
ложнИнь...

— Действительно, — говорит Тамара Константинов
на,—когда к т е ^  из года в год приходят одни и те же 
люди, которые прекрасно знают, на что ты способен, ты 
■просто не вправе обмануть их ожидания. И ассортимент, 
и качество — все должнб быть на высоте. Работа в за
водской столовой воспитывает особую с^етствеяность.

Именно такая особая ответственность отл.ичает Т. К. 
Данилюк, мастера высокой квалификации, заставляет 
ее совершенствовать профессиональное мастерство. При
нимает она активное участие в проведении ярмарок ку
линарных изделий, выставок-продаж, дней национальных 
кухонь. Ею внедрено три фирменных блюда. Не раз про
водила она и персональные выставки.

Руководимая ею бригада постоянно перевьшолняет« 
плановые задания. Тамара Койстантиновна награждена 
орденом «Знак Почета», медал).ю «За трудовое отли
чие», знаком «Отличник советской торговли».

— У Тамары Константиновны редкий талант,-—говорят 
на заводе.—Талант вкладывать душу во все свои дела. 
Таких людей надо знать в лицо.

А. МАКСИМОВ.
* Фото А. Васильева.

О  чем болит душа

В е т е р а н ы С т а р е ю т ■ ■ ■

Хоть и поется в песне, 
«не стареют душой ветера
ны», но время берет свое, 
особенно если судьба была 
немилостивой к человеку, 
В юности жизнь Захара 
Александровича Ходорешю 
складьшалась как в счаст
ливой сказке. Крестьянско
му сыну из бедняцкой семьи 
открылась новая дорога: 
он стал членом коммуны 
«Свободная жизнь». Строи
тельство новой жизни, труд 
на благо коммуны, а значит, 
на себя, коллективные ве
селые вечера, художествен
ная самодеятельность за
хватили все его сознание. 
Здесь он стал первым трак
тористом;, войглавлял ком- 
сомольекую организацию.

|При образовании первой 
в Кожевниковском районе 
МТС его взяли механиком 
по сельхозмашинам, а же

на учительствовала, росли 
сыновья. Но в 1935 году по 
злостному навету Захара 
арестовали, исключили из 
■партии. iKoMMyiHap ХоДорен
ко отверг клевету, боролся 
за свою честь. При провер
ке обвинения доводы рас
сыпались в прах. Его осво
бодили из-под стражи. Но 
31 октября вновь арестова
ли, предъявив уже обвине
ния в контрреволюционной 
деягельности, в шпио1наже в 
пользу японских импери
алистов. (На этот раз по
пытки отвергнуть новую 
клевету не помогли. Ему 
дали 10 лет каторги и пять 
лет поражения в • правах. 
Сколько он пережил в 
дальневосточных лагерях! 
Шмораживался, ломал но
гу, голодал, .много раз за
болевал от скверного пита, 
ния и тяжелых бытовых ус

ловий. Но выжил, сохранил 
крепость и чистоту духа, 
никого не оговорил и не 
предал. Он пережил страш
ное время и '■ не озлобился 
душой. Верил в народ, в 
Родйну.

■И эта верность и вера 
вылились в беззаветный 
труд, когда Ходоренко вер
нулся в родные края. В 
конце сороковых и в пяти
десятые годы имя этого от
важного человека не сходи
ло со страниц газеты 
«Красное знамя», звучало 
в передачах областного ра
дио. Его комбайнерская сла
ва распространилась далеко 
за пределы о1бласти. За 
сезон Он убирал до 800 гек
таров хлебов. Изобретения
ми Ходоренко .(всего их 
около 60) пользо'вал.йсь ме
ханизаторы всей страны. 
После XX съезда КПСС и

:реа'билитации Ходоренко 
вновь вступил в партию в 
1958 году й был акттаным 
общественником. Бережно 
хранит ветеран награды тех 
лет; три ордена Ленина, 
медали ВДНХ и множество 
других наград.

Решил я навестить Заха
ра Александровича. И ста
ло сразу не по себе, что вы. 
пал у некоторых из памяти 
такой человек. Позвонил в 
Кошевниково. «Ходоренко? 
А кто такой? Не знаем...». 
Заехал а Кожевниковский 
райком партии, попросил 
показать его партийное де
ло. И тут вышел конфуз. 
Сказали, что не член пар
тии.

А живется этом>' челове
ку сегодня нелегко. Возраст 
преклонный — 85 лет. Но
ги, натруженные и просту
женные, бо.чят, без батожка и

по избе не пройдет. Супруга 
—ровесница Октября— тоже 
больная. Живут в Чилине. . 
Крепятся из последних сил, 
ведут еще хозяйство (коро-. 
ву держат, свиней). «Дер
жать еще мож'но,—говорит 
Захар . Александровач.— А 
вот как сена накосить да 
привезти? И дом крестовый 
обихаживать невмочь, одни 
дрова замают. Нам бы ма
ленькую квартиру с благо
устройством. А дом пусть 
бы оовхозу остался. Он 
ладный еще*>-

Очень надо помочь чело
веку, настрадался он на 
своем веку. А сделал на 
земле много доброго.

М. МАЛЬЦЕВ, 
ветеран партии и труда, 

член Союза журнали
стов СССР.

0  Щ

Тема вызвала отклик

НЕ ЛУЧШЕ 
И НА  

ОКРАИНЕ...
(Прочитали 1МЫ письмо 

М. Умярсшой |«В самом 
центре», опубликоваиное 5 
марта. И у нас та же бе
да. Многие годы хорошо ра
ботал хлйбно-коядитерский 
магазин по адресу; пер. 
Светлый, 36. Только из 
близлежащих домов им. 
пользовалось около трех 
тысяч человек. А как удо
бен он был для больных, 
инвалидов.

iHo вот уже четыре меся
ца он закрыт по неизвест
ным причинам. Люди, осо
бенно престарелые, вынужде
ны испытывать трудности 
только из-за булки хлеба.

IHpoCHM торторготдел 
быстрее 'Возобновить работу 
магазина. А впредь обяза
тельно советоваться с людь
ми, информировать их.

В. КНЯЖБВ, 
врач.

г. Томск.

о Р А Б О Т Е  Т А К С И
У НАС ДВОЕ ДЕТЕЙ 

ДО 3 ЛЕТ. САДИКА НЕТ, 
И НАМ ПРИХОДИТСЯ 
НЕСКОЛЬКО РАЗ В НЕ
ДЕЛЮ УВОЗИТЬ И ПРИ
ВОЗИТЬ и х  ДОМОЙ. ПО
ЭТОМУ м ы  ЧАСТО 
ПОЛЬЗУЕМСЯ УСЛУГА
МИ ТАКСИ, ВЫЗЫВАЯ 
АВТОМАШИНУ НАКАНУ
НЕ ПОЕЗДКИ ПО ТЕЛЕ
ФОНУ.

Раздражение вызывало 
сначала систематическое 
опаздывание таксистов. А 

' ведь телефона дома нет, и 
нам с детьми приходилось 
мерзнуть иногда до 20 ми
нут. Это только в кино по
казывают, что таксист при
езжает по адресу и подни
мается в квартиру. Наши 
для этого слитком большие 
баре.

(Кроме того, когда мы 
вызываем такси на наш 
домашний адрес по ул. Го
ворова, 45, то показатели 
счетчика в момент подъев, 
да очень уж колеблются— 
от 60 копеек до 1 рубля 60

копеек. Согласитесь, не мо
жет же в течение недели 
расстояние от нас до таксо
парка так меняться. Да, я 
думаю, никто и не верит, 
что на вызов призжают 
прямо из парка. Как пра
вило, водители кого-либо 
подвозят в соседний район 
и потом, не выключая счет
чика, едут выполнять за
каз. Порядок ли это? Вот 
вам один из многочислен
ных способов получать 
деньги дважды по одному 
показанию счетчика.

Я предлагаю за вызов 
такси на дом Платить твер- 
ду'ю сумму, скажем, 50 ко
пеек или 1 рубль. Но глав, 
ное — она заранее должна 
бЙ1ть всем известна, что 
исключил'о бы махинэ'ции.- 
хитрости и препирательства 
таксисто(в, часто уверяющих, 
что он-де дом не мог сразу 
найти и потому «наездил 
на два рубля».

Но более всего нас с же
ной возмутили два послед
них случая. (Мы вызвали 
такси 18 января на 7.45, 
чтобы увезти ребенка в по
ликлинику на телецентр от

бабушки с улицы Профсо
юзной. Диспетчер принял 
заявку накануне,переспросив 
время и адрес. И все было 
■правильно. И вдруг, на 
следующий день, прождав с 
ребенком полчаса в силь
ный 30-градусный мороз, 
позвонили диспетчеру и уз
нали, что машина якобы 
приходила на улицу 'Проф
союзную. но к дому 25, а 
не 35. Свежо предание...

20 января мы вызвали 
такси по адресу: ул. Тран
спортная, 6, к 19-00, чтобы 
увезти детей на ул. Проф
союзную. Выждали свои 
«привычные» 20 минут, 
благо мороз был около 5 
г1»дусов. И вдруг увидели, 
что, не доезжая до нашего до
ма метров 40, по просьбе 
трех мужчин остановилась 
пустая ■машина без зелено
го огонька. Я думал, что 
водитель подъедет к заказ
чику, помахал рукой, но 
он бы!стро уехал, получив 
более выгодный заказ. 
Прождав еще 15 минут, 
мы позвонили диспетчеру по 
телефону 5-26-41. Нам со
общили, что такси «ждало

нас очень долго, но,, никто 
не вышел». 'Какая бессо
вестная ложь! Считаем, что 
таких надо сразу снимать с 
.машины.

Мы попросили прислать 
такси, но диспетчер наот
рез отказалась, нагрубив 
при этом, вела себя просто 
по-хамски.

И каким контрастом вы
глядел водитель частного 
такси, выручивший ■нас в 
тот злополучный вечер. Он 
заехал во двор, детей помог 
посадить, вещи погрузить и 
разгрузить, бьгл вежлив и 
внимателен. И я без сожа
ления заплатил ему гораз
до больше, чем бы.ло на 
счетчике. Потому 'что это 
была действительно профес
сиональная работа. Он по
срамил всех таксистов госу
дарственных машин.

'И последнее. Опубликуй
те, пожалуйста, действу
ющие условия вызова такси 
на дом,

Ю. ГЕРАСИМОВ, 
зам. главного бухгалте

ра объединения «Тошзк- 
трансгаз» по рев(нзиои- 

иой рабоче.

Два письма на одну 
тему

МЕРЗНЕМ...
Вынуждены, обратиться 

к вам потому, что в нашем 
доме холодно. • В двухком
натных квартирах, в отли
чие от трехкомнатных, тем
пература! не поднимается 
выше 17—.21 градуса, а ес
ли учесть, что линолеум по- 
стлш на бетон, то нетруд
но представить, какая соз
дается атмосфера.

Учитывая, что в домах 
75-й серии неправильно 
спроектирована система 
теплоснабжения, (гориспол
ком принял решение об 
устано.в(ке дополнительных 
стояков в квартирах. ,И вот 
к нам 'Пришли слесари из 
Ж'ЭУ-12, но„, вместо сопла 
большего диаметра устано
вили сопло меньшего. А на 
наши недоуменные вопросы 
ответили: «Если будет хо
лодно, звбните». Звоним, а 
воз, как говорится, и ныне 
там.

Г. АНИКИНА,
Л. КРАСНОПЕРОВА 

(всего 16 подписей, 
г. Томск, ул. Лебедева, 

41).

Решили попросить помо
щи у вас, потому что куда 
уже только не обраща
лись — в Кировский рай
исполком, горисполком, 
П'Ж:РТ, Ж0У и т. д. Дело в 
том, что мы проживаем в 
старом двухэтажном доме 
(дом аварийный), и вот уже 
в тече(ние двух месяцев, в 
квартирах первого этажа 
практически не г р е ю т  
батареи. Правда, после 
очередного напоминания к 
нам приходит кто-нибудь из 
сантехников, по толку от 
этого мало. Мерзнем... 
Зам1Кнутый крут получа
ется. «Дом стоит по плану 
на расселение, — отвечают 
нам в Кировском райиспол
коме,—а пока с отоплени
ем разберемся». Управляю
щий же Кировским ПЖРТ и 
начальник ЖЭУ-14 раз
водят руками: «'Ничего сде
лать не можем». Куда же 
еще обращаться? Ведь хо
лодно...

ТОЛКУНОВА и другие
(г. Томск, ул. Киевская, 

78).

Случай или система!

ХАЛАТНОСТЬ!
■Приходит однажды домой 

дочь, ученица третьего 
класса, радостная, и говорит: 
«'Радуйся, папа, записалась 
в музыкальную школу, буду 
■играть на аккордеоне». Ре
шили дочери подарок сде
лать — купить музыкальный 
■инструмент. Правда, в Том
ске аккордеонов не оказалось, 
наш.та в поселке Светлом. 
Позднее обнаружился завод
ской брак. Повез' инстру
мент в гарантийную мас
терскую на улицу Герце
на, 72. И вот тут-то и на
чались мои хождения.

В первый рабочий день 
никого найти не смог, так 
как шло... совещание. Ут
ром следующего дня прием
щица на первом этаже ска
зала: «'Ничего не знаю, под
нимитесь этажом выше». 
Там посоветовали подняться 
етце выше. Таким образом 
постепенно я оказался на 
пятом этаже в кабинете у 
директора тов. Ситникова. 
Попросил помощи в гаран
тийном' ремонте. Долго пьь 
тался директор найти по 
селектору нужного челове
ка. Отвечали, что на обеде.

Решил дождаться. И вот 
в ‘15 часо(в увидел нако
нец начальника бытового 
цеха А. Г. Альбекова. Ни
чего не окажу, отнесся он 
внимательно. Осмотрел ак
кордеон, записал свой те
лефон, попросил позвонить 
завтра. iB течение следу
ющего дня жена пыталась 
дозвониться, но безуспешно. 
Вечером приехал сам к на
чальнику Альбекову. Объ
ясняет, что не нашел «м(у- 
'эы'калъного мастера». iHa 
следующий день повтори
лось то же самое. Затем на
чальник твердо пообещал к 
«вечеру ремонт закончить». 
■Дейсгшительно, мастер ус
транил .одну неисправность, 
а другую «забыл». Клави
ша неиИправна, нет звука. 
Вижу, Анатолий Григорьевич 
губами шевелит, вроде как 
старается запомнить, что 
ему (Говорю. И опять «твер
до» пообещал все сделать 
на следующий день. И сно
ва, как вы теперь уже по
нимаете, ничего. Три дня 
подряд приезжал я утром и 
вечером. На седьмой раз 
приехал, а Альбекова на ра
боте нет. Кладовщик гово
рит мне: «Вот, мол, ваша 
музыка, получайте. Сам 
Анатолий Григорьевич ,с 
мастером занимались, но 
найти клавишу так и не 
смогли. Уж не обессудь
те...».

■Вышел я из этого заведе
ния и задумался. Как же 
можно работникам мастерс
кой так халатно отиоситься 
■к своим обязаеностям?

'Надеюсь, что дирекция 
мастерской, начальник об
ластного управления бытово
го обслуживания не просто 
«укажут А. Г. Альбекову 
на бюрократическое отно
шение к людям», а под
скажут. как нужно работать 
с людьми.

В. ШАТУНОВ,
водитель штобазы в 

■ управлекия «Химстрой».

= ж д ^ н & р о д н а я ^ ^ ^ ^  

ш я » о р м а ц и я
... . i ,___.

\Е п о !» т вр ы  Т / \ С С  с о о в ж ц а ю т

Диета: мода 
или необходимость?

«Хотели бы вы похудеть без ущер(ба для здо
ровья?»—под таким девизом проводят свои иссле
дования специалисты в области питания министерств 
сельского хозяйства, здравоохранения и социаль
ных служб США.

выбор девиза не случаен. Все больше печальных 
результатов др(ИЯосит С11ремление многих полных 
или полагающих, будто они полные, людей выгля
деть худыми, как того требует Ее Величество Мо
да.

Как указывалось на состоявшейся недавно в 
Национальном пресс-клубе конференции по продо
вольственному обеспвче|нию, изучение «проблем 
■похудения» было поставлено в США на научную 
основу еще в 1930 году, а 55 лет спустя амери
канские ученые приняли «Программу дальнейших 
иоследований в области питания»-^своего рода ру
ководящий документ всех изыска1ний в данной об
ласти. К работе над ней были привлечены не 
только известные специалисты-диетологи, но и ве
дущие терапевты, кардиологи, онкологи, педиатры, 
стоматологи.

В 1985—1986 годах в рамках названной про
граммы в стране цроводился эксперимшт по орга
низации правильного питания. В нем приняли учас
тие 1500 женщин в возрасте от 19 до 50 лет с 
детьми в возрасте от 1 года до 5 лет. Для каждо
го участника в соответствии с особенностями его 
организма была разра^тана специальная методика 
приема пищи, включающая шесть дней пребыва
ния на диете после 1 — 2 месяцев обычного рацио
на. Полученные данные сравнивались с итогами 
аналогичного мероприятия, проведевного в 1977 
году, и другими исследованиями.

В результате ученые приняли некоторые реко
мендации. В частности, они советуют женщинам 
установить потребление жиров в суточном рационе 
в пределах 30—35 процентов. Превышеиие этого 
уровня неизбежно ведет к образованию лишнего 
веса, а понижение не рекомендуется кардкслогами. 
Максимальное количество потребляемсго ежеднев
но холестирина не более трехсот миллиграм'л;ов. Со- 
держайтие углеводов — до 40 процентов.

Рекомендова(но меньше употреблять в пищу са
хара и соды, составляющих существенный компо
нент столь любимых американцами прохладитель- 
'ных напитков, не злоупотреблять специальньгаи 
диетическими и низкокалорийными продуктами. 
Согласно советам ученых, калорийность продук
тов стали указывать на упаковках. И сегодня абсо
лютное большинство покупателей смотрит не 
только на торговую марку ,ба(нок, пакетов, бутылок, 
коробок и так далее, но и на данные о калорий
ности их содержимого.

Изучалась также воздействие питания на физи
ческое и психическое состояние человека, их 
взаимосвязь, в .том числе и в социальном аспекте. 
Как показали, результаты исследований, избыточ
ным 'Весом страдают в ОША в основном пожилые 
женщины, негритянки и домохозяйки, доходы се
мей которых близки к официальному уровню бед
ности.

(Кроме того, отмече(но, что американки с высоки
ми доходами, потребляющие больше мяса, рыбы, 
низкокалорийного цельного молока, сыра и овежих 
яиц, меньше жалуются на состояние здоровья и 
выглядят гораздо лучше низкооплачиваемых 
сверстниц, вынужденных потреблять более деше
вые продукты, которые, однако, содержат больше 
жиров. Бедняки не в состоянии разнообразить свой 
рацион за счет свежих фруктов и овощей, которые 
должны присутствовать на столе, как минимум, .че
тыре раза в день, а также различных сортов рас
тительных масел и ряда других продуктов. Поэтому 
они в гораздо большей степени подвержены раз
личным заболеваниям.

Эти и другие результаты исследований пред
ставлены по настоянию ученых соответствующи(м 
государственньш ведомствам для разработки нацио
нальных программ социального обеспечения.

С. ЛУНЕВ, 
корр. ТАСС.

. (Вашингтон.

Гаса берет след
к  причалу гаванского ’морского порта пришвар

товалось .очередное судно под иностранным флагом. 
Как только с него был спущен трап. По сгупень- 
'кам на борт начали подниматься сотрудники та
моженной службы. (Впереди, натянув поводок, 
ловко взбиралась большая рыжая овчарка.

(В тот день Адальберто Крус со своей ооопитан- 
ницей — ше'стилетней собакой по кличке Гаса— 
приступили к осмотру корабля, как обычно, с ка
питанского мостика. Затем предстояло проверить 
каюты и другие многочисленные помещения. Ког
да открывали дверь камбуза, ' (Гаса вдруг резко 
рванулась к стене, на которой висел огнетуш1Итель.

. Она встала на задние лапы, передними уперлась в 
красный баллон и начала скрести когтями по ме
таллу. Сняв огаетуши'Гель, Адальберто обнаружил 
за ним пачку сигарет «Мальборо».

Вроде бы сигареты как сигареты. Там.оженник 
недоверчиво посмотрел на собаку и положил пачку 
обратно. Но Гаса не уопокоилась, ее не удавалось 
оттащить с того места даже силой. Тогда .Адальбе
рто 'ВЗЯЛ ^пачку и разлом(ИЛ одну сигарету. Лишь 
треть ее "была заполнена табаком, остальная 
часть вплоть до фильтра оказалась на1битой мари
хуаной.

Об этом случае теперь часто рассказывают в га
ванском .порту. Его приводят в качестве .примера, 
(наглядно демонстрирующего высокую (эффектив
ность иопольвования .поисковых собак на таможен
ной службе.

— (Превосходное обоняние, отличный слух, спо
собность видеть в темноте, прыткость — все эти 
качества собак давно по достоинству оценены че
ловеком, — расоказьшает Педро Бетанкур из уп- 
фа(вления борьбы с 1кантрабандой таможенной 
служ(бы Республики Куба.—В 60-х годах немецкие 
овчарки широко использовались во время проведе
ния операций .по ликвидации .контррвволюцио(Н1ных 
банд в труднодоступном районе Эскам(брай, а за
тем в .провинции Матансас. Они и сейчас успешно 
несут службу йа границе с военно-морской базой 
США в Гуантанамо. Служебные сОбаки имеются 
(ВО многих подразделениях министерства внутрен
них дел и в системе таможенной службы..

Но .по-настоящему серьезная работа со служеб
ными собаками началась на Кубе с 1982 года, ког
да впервые был создан центр по их подготовке,,— 
■продолжает П. Бетанкур.—Выдрессированные для 
таможенной службы, собаки используются в мор
ских портах, аэропортах, при досмотре .контейне
ров и самых разнообразных грузов, пересека
ющих границу К ^ ы . Коккер-спаниели, немецкие 
Овчарки теперь опособны обнаруживать не только 
нарнотики, (НО и различные технические средства,'не
редко применяемые врагами кубинской революции 
для (Проведения падры(вных акций.

П. Бетанкур сообщил, что на К -̂бе уже создает
ся центр по разведению служебных собак, а также 
новая школа для их подготовки.

...В порту Гаваны пришвартовалось еще одно за
рубежное судно. Гаса навострила уши, приготови
лась. Предстоит обычная |работа,

Н. ЛАСКА.
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Д ОБРОЕ ДЕЛО сде
лали Б, В. Орлова, 
подготовившая пуб

ликацию двух рассказов по
койного томского писателя 
Михаила Орлова, и Влади
мир Колыхалов, предста
вивший в предисловии эти 
рассказы сибирскому чита
телю*. Орлову было всего 
36 лет, когда его настигла 
преждевременная смерть. 
Он был человеком широкой 
культуры: самостоятельно
освоил четыре европейских 
языка, хорошо знал фило
софию, искусство, в том чи
сле — Китая и Японии. Пи
сатель-томич стал главным 
героем посвященной Орло
ву повести «Силуэт на стек
ле» известного советского 
писателя Вениамина Каве
рина. Эта повесть была на
печатана в четв^том но
мере журнала «Знамя» за 
прошлый год.

Страстные, бьющие в гла
за контрасты пронизывают 
все творчество Михаила 
Орлова. Вот и два напеча
танных в «Сибирских ог
нях» рассказа по своей ма
нере резко контрастируют 
друг с другом. Прозрачно 
ясной, реалистической ма
нере рассказа «Слабый за
пах утреннего ветра» проти
востоит фантастический 
рассказ «Пиккуус» с его 
нарочито усложненной фор
мой, развернутыми фило
софскими рассуждениями и 
головокружительными . фан- 
тастичесИими допущениями. 
Правда, элементы, напоми
нающие фантастику, встре
чаются и в первом расска
зе. Но там они истолковы
ваются реалистически — 
это картины бреда умираю
щего бойца.

Действие первого расска
за происходит в конце Ве
ликой Отечественной. Под
купает уменье автора, ро
дившегося в 1949 году, 
проникнуться духом фрон
товых будней. -Самоотвер
женности, боевому братст-

Выйдешь за огород — ви
димо-невидимо*. В автор
ской речи «сибирские» 
сравнения идут через весь 
текст: «болота, в сравне
нии с которыми Васюган- 
скйе топи покажутся плос
когорьем», или цитаты, ко-

ноты. Весна символизирует 
жизнь, мир, счастье, она 
контрастирует со зловещим 
разгулом войны. Пронзи
тельный призыв к миру в 
этой концовке, построен
ной на внутренних проти
вопоставлениях. Нельзя не

КОНТРАСТЫ
Рассказы М. Орлова в «Сибирских огнях»

♦«Сибирские огни» 10, 1988
год.

ву, благородству, богатст
ву духовного мира наших 
воинов противостоит тог
дашний гитлеровский Бер
лин, «город высокопостав
ленных шлюх и сутенеров, 
хладнокровных убийц, ло
щеных теоретиков науки и 
слезливых поэтов, город 
тьмы и позора». Впечатляю
щие контрасты -г  звери
ный национализм фашист
ского Берлина и интерна
ционализм советских сол
дат. Украинец Николайчук, 
казах кунанбаев, сибиряк
Артюхин, родом из «неболь
шой деревни Боронино под 
Томском», сообща, в тяго
стном ратном труде добы
вают свободу народам Ев
ропы — среди них и не
мецкому.

Общий мотив в обоих 
рассказах — любовь к Си
бири. Бпрочем, и здесь — 
контрасты. Утверждению 
одного из бойцов «Сибирь, 
она и есть Сибирь. Б та
ком холоде и людям, поди, 
тошно» воаражает Ар
тюхин: «У нас жить весе
ло... Летом земляника...

торых «хватило бы на вы
шивание крестом истории 
сооружения Транссибир
ской магистрали».

А вот какой лирической, 
пафосной, торжествующей и 
скорбной нотой завершает
ся первый рассказ: «В не- 
прекращающемся сражении 
дыма, гари, пыли с запа
хами весенней земли по
беждала весна. Едва слыш
ный в начале апреля этот за
пах с каждым днем усиливал
ся н стал в мае необори
мым. Он хлынул на осты
вающие руины с печалью и 
дерзостью желающей пло
доносить природы, с ве
сельем, омраченным неза
бываемой скорбью, ибо 
слишком много могил от
крылось глазам тех, кто 
еще мог смотреть. В Рос
сии, на Украине, в Бело
руссии, Польше, Австрии, 
Венгрии, Чехословакии, 
Болгарии и здесь, в Герма
нии, в Берлине. Мать-зем- 
ля, их слишком много!». 
Пейзаж становится симво
лическим. В нем властно 
звучат гражданственные

оценить и пластичности, 
музыкальности языка Ор
лова.

Главные герои второго 
рассказа — ученый-фило- 
соф Пиккуус и. женщина, 
которая любит етр, — Мар
фа Петровка. В жесткой 
оболочке фантастического 
рассказа писатель сумел рас
крыть широту души и внутрен
нюю красоту женщины. 
Самоотверженность Марфы 
Петрсшны, красота ее 
чувства оттеняют мелкий 
эгоизм остального окруже
ния Пиккууса, бросающего 
своего «мэтра» в час беды. 
Ученая обывательница до- 
центша Кошкина, легкомыс
ленные Студент и Студент
ка, престарелый охотник за 
удовольствиями Шмутке, 
постоянно ворчащий и ни
чем недовольный сноб, — 
все они, взятые вместе, 
раскрывают нам нравствен
ное превосходство Марфы 
Петровны. Не является ис
ключением и сам Пиккуус. 
Его оторванность от жиз
ни, схоластика, боязнь пол
нокровного цельного чувст

ва, заумное философствова
ние особенно бросаются в 
глаза в сравнении с гордым 
характером Марфы Петров
ны. За свой страх перед 
полнотой жизни философ 
расплачивается дорогой це
ной: он кончает жизнь са
моубийством. По существу 
это своеобразная вариация 
традиционного для русской 
классической литературы 
образа «лишнего человека», 
преломленная в фантасти
ке,

Бнутренний контраст — 
основной прием и портре
та у Орлова. Вот рисует 
автор Марфу Петровну: 
«Она тоже голубоглаза, но 
ее глаза еще более груст
ны, чем у Пиккууса, и это 
тоже дисгармонирует с ее 
почти счастливой улыбкой. 
Лицо у нее довольно уз
кое, скуластое, но не вос
точного, а европейского' ти
па, кожа смуглая, бархати
стая. Стройность Марфы 
Петровны, ее девическая 
легкость движений смуща
ли Пиккууса».

Контраст — свойство и 
диалога у Орлова.

«— Ах, Марфа Петров
на! — однажды воскликнул 
Пиккуус. — Вам бы в Рим. 
Под кисть Тициана! А вы 
какую-то аппаратуру чини
те.

— Чиню, — грустно со
гласилась Марфа Петров
на».

Думается, что неизбе
жен и контраст между тра
гически короткой жизнью 
Михаила Орлова, ушедшего 
от нас в 1986 году, и тем 
долгим веком, который, ве
рится, ждет его произведе
ния.

Г. ПАВЛОВ.
г. Москва.

- 1
НА << ЛЕТНЕЕ» ВРЕМЯ

Государственная комиссия 
единого времени и эталон
ных частот СССР сообщает, 
что в воскресенье, 26 марта 
1989 года, «а территории 
Советского Союза вводится 
«летнее» время.

Переход на «летнее» вре
мя производится в 2 часа 
26 марта переводом часовой 
стрелки на 1 час вперед.

В связи с решением пра

вительства СССР об изме
нении исчисления ^ем ени  в 
Латвийской ССР, Литовской 
ССР, Эстонской ССР, Аст
раханской, Калининградской, 
Куйбышевской, Кировской, 
Ульяновской областях
РСФСР и Уральской обла
сти Казахской ССР часовая 
стрелка на этих территори
ях не переводится.

(ТАСС).

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете № 104), 

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 21 марта, с 
15 до 18 часов, — Таисия 
'Константиновна Неверов
ская, член совета обществен
ной приемной:

в среду, 22 марта, с 9 до 
12 часов, — Анатолий Ми
хайлович Киженцев, началь
ник отдела охраны водных 
ресурсов и рыбных запасов 
областного комитета по ох
ране природы;

в пятницу, 24 марта, с 10 
до 13 часов, — Олег Ана
тольевич Кутмин, собствен
ный корреспондент газеты 
«Советский спорт».

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПредстаБлясм гостей

В И З И Т  Т Ш Й

и з  К Е М Е Р О В Л

Между нашими театрами 
существовала раньше доб- 

« рая традиция обменных га- 
I стролей, Это давало воз- 

• можность лучше узнать 
своих соседей, ведь театр 
во все ^ем ена был лицом 
города. 'Традицию мы ре
шили продолжить.

С 24 по 31 марта орде
на «Знак Почета» областной 
драматический театр им. 
А. В. Луначарского г. Ке
мерова фиезжает на гаст
роли в Томск. Репертуар
ная афиша нашего театра 
разнообразна. «А этот вы
пал из гнезда» Д. Вассер
мана, «Дети Арбата» 
А. Рыбакова, «Наследство 
Стеньки Разина» («Слон»)
A. Копкова, «Музыканты»
B. Гуркина, «Портрет»
C. Щюжека, Эти и другие 
спектакли, разные по 
тематаке, жанру, сцениче
скому решению, объедине
ны одним — сТ|рвмлением от
кликнуться на проблемы 
сегодняшнего дня.

Томичи увидят ряд спек
таклей, которые пользуются 
успехом у зрителей — как 
на гастролях, так и у ке- 
меровчан.

Испанский драматург 
Алехандро Касона — автор 
широко известных пьес 
«Деревья умирают стоя», 
«Семь криков в океане», 
«Третье слово». Пьеса 
«Третье слово» постав
лена в нашем театре под 
названием «Дикарь». Ге
роиня пьесы Маргарита Лу
кан после окончания уни
верситета приезжает в бо
гатую дворянскую усадьбу, 
чтобы учить и воспитывать 
единственного племянника 
владельца усадьбы. Буду
щий ученик оказывается... 
24-летним юношей. Первый 
порыв Маргариты — поки
нуть этот дом. Но горячие 
мольбы тетушек и внезапно 
вспыхнувшая симпатия к

Пабло склоняют ее остать
ся. В главных ролях з а с ^  
женные артисты РСФСР 
Лидия Цуканова и Виктор 
Мирошниченко.

Имя известного польско
го драматурга Славомира 
Мрожека, змиггаровавшего! 
в 1964 году в Париж, дол
гое время было под запре
том, хотя на Западе его 
пьесы начали ставить почти 
сразу. По его пьесе «Порт
рет» п о с т а в л е н  спек
такль в нашем театре. 
Спектакль начинается не
обычно; «Я тебя любил, в 
тебе мое настоящее и буду
щее... Тот, кто не любил 
тебя, кто мог тебя не лю
бить, был чудовищем, не 
заслуживающим человече
ского. отношения», -— эти 
слова главный герой про
износит, обращаясь к порт
рету И. В. Сталина. Барто- 
дей прожил долгую жизнь 
и всегда, ему казалось, че
стно выполнял свой долг. 
По его доносу был приго- 
варен к смертной казни его 
идейный протавник Анатоль
— бывший друг детства. И 
вот через много лет Барто- 
дей узнает из газет, что 
Анатоль остался жив и ам
нистирован.

Сталин жив и в мыслях, 
и в сердце Бартодея, и он 
спрашивает: «Кто ты; моя 
иллюзия или величайшая 
правда?». Однозначный от
вет дать невозможно, как 
невозможно решить вопрос, 
существует ли Зло во имя 
Добра? Оправдывает ли 
цель средства? Создатели 
спектакля попытались вы
вести размышления героев 
на общечеловеческий уро
вень. Исполнители главных 
ролей •— прекрасный актер
ский дуэт заслуженных ар
тистов РСФСР Аркадия 
Дахненко и Евгения Шоки- 
на. Режиссер-постановщик
— Андрей Максимов.

На суд зрителя выно
сится еще одна работа Ан
дрея Максимова. «Музы
канты» Бладимира Гурки
на — спектакль сложный, 
неоднозначный. Конфликт 
добра и зла существует из
вечно. Как сделать людей 
лучше, добрее,' терпимее 
друг к другу? Этот вопрос 
волнует музыкантов, кото
рые пришли, чтобы спасти 
средневековый город от на
силия, жестокости и лжи. 
Музыканты участвуют в 
действии спектакля и тем 
не менее они -<■ плод вооб
ражения Сергея Ксенина, 
героя пьесы. Образность, 
притчевость сценического 
повествования, которое 
включило в себя реальную 
сегодняшнюю жизнь и мир 
далекого средневековья, 
возникающий в воображе
нии героя, помогают по
нять идейный смысл спек
такля.

И еще одна деталь, ко
торая заслуживает внима
ния зрителей. Б этом спек
такле родилось творческое 
содружество театра с рок- 
ансаМблем «Мираж». Такое 
содружество переросло в 
полезное сотрудничество. И 
все последующие спектакли 
идут в музыкальном оформ
лении арт-рок-ансамбля те
атра под руководством Сер
гея Кладити.

Детей ждет встреча с 
творчеством популярной 
шведской писательницы Аст- 
РИД Линдгрен. Два спек
такля, поставленных по ее 
пьесам, — «Самый хитрый 
Расмус» и «Пеши Длин- 
ныйчулок». П о с л е д н и й  
спектакль — «игра в двух 
частях с клоунами, жули
ками, полицейскими пого
нями, трюками, песнями, 
танцами и (|юкусами».

Режиссер я балетмейстер 
спектакля — дипломант 
XII Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов в 
Москве Владимир Дружи
нин.

Коллектив театра с вол
нением ждет встреч с том
ским зрителем.

Т. ВОГАТСКАЯ.
помощник главного
режиссера театра по 

литературной части.
НА СНИМКЕ: сцена из 

спектакля «Дикарь».

20 марта 1989 года в 
Доме политического про
свещения обкома КПСС (ул. 
К. Маркса, 14) состоится 
занятие постоянно действу
ющего семинара «Пере
стройка и современная эко
номическая политика» по те
ме: «Коллективные формы 
организации и стимулирова
ния труда. Развитие кол
лективных форм труда 
(аренда, подряд, долевое 
участие)».

«Круглый стол» ведут ве
дущие ученые вузов г. Том
ска, руководители, специа
листы учреждений и пред
приятий.

Приглашаются лекторы, 
преподаватели народных 
университетов, руководите
ли предприятий, специали
сты и инженерно-техниче
ские работники.

Начало занятий—в 16 чач 
сов.

«Детский час». 1в.35 — «День 
открытых дверей». Школьное 
воопктанне. 17.30 — Народные 
мелодии. 17.36 — ' Навстречу 
выборам. Слово о наука. 18.0В
— Футбольное обоврение. 18.36
— Интервью с министром куль
туры СССР В. Г. Захаровым. 
10.16 — К 160-летию 00 дня 
рождения М. П. Мусоргского. 
Опера «Хованщина». 30.60 — 
Навстречу выборам. 31.00 —
«Время». 31.30 — Продолжение

Телевидение
ВОСКРКСЕНЬС. 18 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.16 — Рит
мическая гимнастика. 8.48 — 
Тираж «Спортлото». 9.00 —
«С утра пораньше». 10.00 —
«Служу Советскому Союзу!»
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Вокруг света». 13.30
— «В гостях у скавки». «Сма- 
ааиие о храбром витяяе Фет- 
Фрумосе». Художественный 
телефильм. 1-я и 3-я серии. 
14.60 — «Муаыкельиый киоск».
18.30 — Фигурное катание. 
Чемпионат мира. Женщины. 
Проиавольная программа. 1в.16
— «Сельский час». 17.16 — 
«Международная панорама».
18.00 — «Музыкальный ринг».
31.00 — «Время». 31.38 — К 
150-летию со дня рождения 
М. П. Мусоргского. О праадно- 
ваннн юбилея компоаиторв 
рассказывает председатель орг
комитета Т. Н. Хреяннков. 
31.50 — А. Косенков «Ночь на 
размышление». Телеспектакль.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано.
висЫ» 8.30 — «...И не конча
ется дорога». Документальный 
фильм. 8.45 — Поет О. Сабза- 
лиева. 0.15 — Программа теле
видения Украины. 10.18 — 
«Приключения принца Флори- 
зеля». 2-я и 3-я серии. 12.35— 
Документальные фильмы о 
проблемах экологии. 13.10 —
Б. Можвев «Дождь будет». Те
леспектакль. 15.10 —' «Если 
вам за...». 15.55 — Мульт
фильм. 16.15 — «Музыка в па- 
мятниках архитектуры». 16.45
— «Что такое цирк?» 17.25 —
Повторение, по вашей просьбе. 
«Современница». Тележурнал. 
18.45 — «Киносерпантин». Вы
пуск 4-й. Дубль-1. 20.00 —
«Спокойной ночи. малыши!» 
20.15 — «Киносерпантин».
Дубль-2. 21.00 — «Время».
21.35 — «Кияосерпантин».
Дубль-3.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 30 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

♦Футбольное обозрение». 9.05 
—. «Ночь на размышление». 
Телеспектакль. 11.15 — Ново
сти. 11.25 — «Очевидное — 
неиороятное». 12.25 — Играет 
Э. Москвитина (арфа). 12.50 — 
«Размышления на площади». 
Документальный телефильм.

С 13.30 до 15.15 — перерыв. 
15.15 — Новости. 15.25 — 

Навстречу выборам. 15.35 —

оперы М. П. Мусоргского «Хо
ванщина». 33.46 — «Свгод
мире».

Сегодня в

ВТОРАЯ /ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.16 — «Сцены из жизни «вли
ты». Научно-популярный фильм. 
8.35, 0.35 — Физика. 9-й класс. 
9.06 — Итальянский язык. 10.06 
— Учащимся ПТУ. Основы ин
форматики и вычислительной 
техники. 10.35, 11.35 — Астро
номия. 10-й класс. 11.08 —
«Наш сад». 13.05 — «Послед
ний подвиг Камо». Художест
венный фильм с субтитрами. 
13.35 Новости. 13.45 — Кон
церт. 14.10 — «Память». Доку
ментальный телефильм.

С 14.40 до 17.05 — пшерыв. 
J7.05 — Новости, 17.15 —

«Из фондов ЦТ». «Транзит». Ху
дожественный телефильм, ,1-я 
серия.

ТОМСК
18.30 — «Широкая колея». 

Очерк о кандидате в народные 
депутаты СССР Н. Ф. Пчелке.
19.00 — «День области». 19.15 
— «События. Встречи. Мнения». 
Программа лля молодежи;

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». Продолжение.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

Навстречу выборам. 21.40 —
«Транзит». Художественный те
лефильм. 1-я серия. 22.55 — 
Всемирный конкурс видеокли
пов. Выпуск 5-й.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.30 — «Служу Советскому 
Союзу!» 19.30 — Легкая атле
тика. Чемпионат мира. Кросс.
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Удивитель
ные приключения капитдца 
Лепке». Документальный теле
фильм.

Рая

т

Театр
ДРАМЫ

19 марта. «В мире сназни»—  
12. «Смаизйка» — 19.

21 марта. «Аномалы» — 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

21 ма|>та. «Мае.тар и Маргари
та»

Кино

НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

30 марта, «четыре мушизтз-
ра» (две серии) — 13-30, 18,
18-30, 31.

31 марта. «Четыре мушиет^
ра» (д в е  СОРИИ) — В-30, 11, 
13-30, 18, 18-!Ю, 31.

нменн М, ГОРЬКОГО
30, 31 марта. «Графиня Кое- 

еояь» (две серии) — В-30,11-05, 
13-40, 10-15, 18-45, 31-30. «Лю
бовь под вязами» — 8-35, 10-30, 
13-35, 14-30, 18-15, 18-10. 30-05, 
33. «Маршал Влюхар, Портрет 
на фона апехи» — 9, 10-30,
13, ТЗ-30, 18-10, «Пувлинация»
-  16-30, 30, 31-50.

«ОКТЯБРЬ»
30, 31 марта. «Публиивция»

-  9, 10-50. 13-40. 14-30, 18-30,
18- 10, 30, 31-50. Иа коллекции 
Госфильмофонда СССР «Фести
валь популярных жанров». «К  
дождь емываот вео сяады» —  
8-40. 10-30. 13-10, 14, 18, 17-50.
19- 40, 21-30.

«(ПИОНЕР*
20 ма)-)та. Мультфильм «П у

гала» — 9, 10-30, 12 «Диниа 
лебеди» — 13-30, «Иван Василь
евич меняет профоееию» —  
15-40. «Сыщии» (две серии) —■ 
17-30, 20-20.

21 марта. «Пугала» —  9,
10-30. «Диниа лободи» —  12,
13-50. «Иван Васияьоаич наия- 
от профоееию» —  15-40. «Сы
щик» (две серии)—17-30, 20-20,

имени И. ЧЕРНЫХ
20 марта. «Знанометво» (две 

серии) .— 9, 11-30, 16-30. 21-20. 
«Узник замна Иф» (фильм 2-й, 
две серии) 14. 19.

21 марта." «Игла» — 9. 10-40. 
12-20. 14, 16, 17-40, 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
20, 21 марта. «Город маето-

роо» — 9-20. «Лоитяи» (две се
рии) — И . 13-30. 16. 18-30. 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУЙЛ и  ТЕХНИКИ

«АВАНГАРД»
19 марта. «Лоаушка для ко

шек» — 13, 15, 17, 19. «Это 
случилось а милиции» —  21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

20, 21 марта.. «Невеста под
земного принца»— 10-20. «Свет
лая личность» — 12, 14, 16, 18,
20________________________

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
И СПОРТА

24 марта — 2 апреля
ВИДЕОТЕКА

В дни шнольиых каникул 
большая программа МУЛЬ
Т И П Л И К А Ц И О Н Н Ы Х  
ФИЛЬМОВ отечественного 
н зарубежного производст
ва.

Начало сеансов для де
тей — в 10, 12 и 14 час., 
для взрослых — в 17, 19 и 
21 час.

Принимаются коллектив
ные заявки по тел, 4-56-68, 
4-83-36.

Билеты продаются в
кассах Дворца зрелищ и
спорта.______________ __

33 марта с 15 до 17 ча
сов Томский лесотехниче
ский техникум проводит 
«прямую линию» по вопро
сам приема в техникум. 
Работают теле(|юны;

2-43-59 — директор « х - 
никума Болдырев Иван Фе
дорович,

2-59-62 —' заместитель 
директора по учебной рабо
те Чернобай Алла Иванов- 
не

2-42-35 - -  заведуюищй 
заочным отделением Ов- 
еянников Владимир Петре- 
внч

2-58-32 — руководитель 
физического воспит^йя 
Коаырнцкий Алехсвндр Его- 
рович.

Томский автомобильно-до
рожный техникум 31 марта 
в 15 часов прюоДнт «день 
открытых дверей». ,

|Учащи€1ся школ смогут 
познакомиться с технику
мом, кабинетами, музеем, 
послушать выступления пре
подавателей, руководителей 
техникума и базовых пред
приятий о специальностях.

(Наш адрес: 634062,
Томск, ул. Суворова, 5. 
(Проезд троллейбусом № 1, 
автобусами №М!( 9. 10, 14, 
20, 130 до остановки «Ул. 
Суворова».____________

Томский лесотехнический 
технн!^ ОБЪЯВЛЯЕТ 
ПРИЕМ на 2-месячнЫе под
готовительные курсы для
поступления в техникум по 
специальностям; «Бухгал
терский учет», «Машины й 
механизмы лесной промыш
ленности и лесного хозяйст
ва».

Для зачисления на кур
сы необходимо представить 
заявление и аттестат зре
лости. Прием документов— 
с 13 до 17 часов. Начало 
занятий — 3 апреля.

Плата за обучение в раз
мере 15 рублей вносится 
одновременно с заявлением 
по адресу: г. Томск, ул.
К. Маркса, 22, заочное от
деление. Тел. 2-42-35 или 
2-43-59._____________ '

Садоводческое общество 
«Мост» приглашает членов 
общества 2 апреля в 12 ча
сов на собрание по адресу: 
г. Томок, ул. Учебная, 10.

Кемеровский ябластной ордена «Знак Почета» 
театр драмы ям. А. В. Луначарского

ГАСТРОЛИ
с 24 по 31 марта 
В (Помещении театра ]драмы
24 А. Касона

«ДИКАРЬ»
(современная легенда в 2-х. действиях)

25, 28 С, Мрожек
«ПОРТРЕТ»

(тра/гический фарс в 3-х (действиях)
26, 30 В. Гуркин

«МУЗЫКАНТЫ»
(притча в 2-х актах)

Дети, для вас!
24, 25, 28 А. Лиидгрен

«ПЕППИ ДЛИННЫИЧУЛОК» 
(спектакль-игра в 2-х действиях)

26, 27, 30 А. Линдгрен
«САМЫЙ ХИТРЫИ РАСМУС»

(спектакль в 2-х действиях)
Начало вечерних спектаклей — в 19 чес. 30 мин., 

дневных — в 12 час. Касса работает с 10 до 19 часов.
В помещении Дворца ]<у;№туры Ш З-5
2в

27

«ПРОДАЕТСЯ ЯПОНСКОЕ ПАЛЬТО 
И311АРАШЮТНОГО ШЕЛКА»

(грустная комедия а 2-х действиях)

А. Маслюкова

А. Касона
«ДИКАРЬ»

'(1оовреме«ная легенда в 2-х действиях)
В помещении Дворца культуры |«Авангард»
Э1 А, Касона

«ДИКАРЬ»
(сов|рвменная легёяда в 2-х действиях)

Главный режиссер театра — Владимир ЗЛОБИН. 
Начало спектаклей — в 19 час.
(Кассы работают с 10 до 20 часов.
Принимаются квялективные заявки, а также от част

ных лиц по телефону 99-34-14 с 18 до 23 часов.

ВНИМАНИЮ МОЛОДЕЖИ!
24, 25 марта в по(меще(Нии Дворца культуры ДК 

ГПЗ-5, 28. ^  марта в помеще/нии Дворца культуры 
«АВАНГАРД»

Арт-рок группа 
«МИРАЖ»

Художественный руководйтель — Сергей КЛАДИТИ. 
(г. Кемерово).

Начало — в 18 и 21 час.
Кассы работают с 10 до 21 часа.
Принимаются коллективные заявки, а также от част

ных лиц по телефону 99-34-14, с 18 до 23 часов.______

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР КУКЛЫ И АКТЕРА «СКОМОРОХ» 

Лауреат международного фестиваля в Югославии, 
Лауреат премии Томского комсомола 

РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ 
43-й сезон 
Для детей

4 — в И  час.,
8 — в 11 час.,

23 — в 11 и 14 час.
Премьера

«РУСАЛОЧКА»
9 — в 11 и 14 час.,
29 — в 11 час. „  _ .  „  ■

И. Суни, А. Ильвовский 
«новы е; ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА»

Г.-Х. Андерсен

11 — в 11 час.,
30 -  .  .1  Н

14 — В 11 час.,
25 — в 11 час.

Н. Гусева

И. Медведева. Т. Шишова 
«ТАКОЙ РОГАТЫЙ, ТАКОЙ ЛОХМАТЫЙ*

15 — в 11 час.

18 — в 11 (час.

18 в 11 час.

22 — в 11 час

«РУССКАЯ СОЛЬ» 

«ТРИ ПОРОСЕНКА» 

«КОШКИН ДОМ» 

«ВОЛК и  КОЗЛЯТА»
Для ВЗ|РОСЛЫХ 

«РУССКАЯ СОЛЬ»

«ВЫЛО ИЛИ н е  в ы л о *
(часть I)

«ВЫЛО и л и  НЕ в ы л о *
(часть, II)

«ТРИ МУШКЕТЕРА» 

«СТЕКЛЯННАЯ КЛЕТКА» 

«ЖАВОРОНОК»

«с а м ы й  п р а в д и в ы й »

«МИРАНДОЛИНА*

Ю. Сидоров 

С. Михалков 

С. Маршак 

Г. Ландау

Ю. Сидоров 

П. Грушко

П. Грушко

К

А. Дюма 

А. Кертес 

Ж. Ануй 

Г. Горин 

Гольдони

„„ А, Кленов
«ВЫЛ я  ОЧЕНЬ НЕВОЛЬП!^»

Главный режиссер театра —• Роман В И Н Д ^ м а и , __
Начало вечерних спектаклей — в 19 ча^  Принимают

ся коллективные заявки. Справки по телефону 2-48-41. 
Касса работает с 10  до 14 и с 16 до 19 часов ежеднев
но, кроме понедельника. Адрес театра; Томск, пер. 
Кооперативный, 4. Проезд до остановки «ЦУМ».

Народный ансамбль аст- 
радиого танца «Молодость»,
лауреат областного смотра- 
конкурса, участник фести
валя «Северное сияние», 
объявляет дополнительный 
набор юношей для участия 
в рок-балете и других по
становках. Обращаться: по
недельник, среда, пятница 
—• с 17 до 22 часов, к ху
дожественному руководите
лю.

Наш адрес: г. Томск, пр. 
Ленина, 41, ДК ТЭМЗа. 
Тел. 4-55-21.

Колхоз им. Калинина Зы
рянского района заключит 
договоры на строительство 
одноквартирных брусовых 
домов.

Адрес: Зырянский район, 
село Чердаты. Телефоны 
6-46, 92-141, 92-145.

Дирекция и обществен
ные организации ГПЗ-5 с 
прискорбием извещают о 
кончине ветерана труда, 
члена КПСС с 1952 года 

СЕМЕНОВА 
Андрея Николаевича 

и выражают соболезнова- 
.ние родным и близким 
покойного.

Коллектив детской му
зыкальной школы № 1 с 
глубоким прискорбием из
вещает о кончине препода
вателя школы

ШИРЯЕВОЙ 
Аллы Францевны, 

последовавшей 15 марта, 
и выражает глубокое собо
лезнование родным н близ
ким покойной по поводу 
тяжелой утраты.

Коллектив и совет ветера
нов облпотребсоюза выра
жают глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу смерти

НОВОШИНСКОГО 
Степана Пааловича.

Н А Ш  А Д Р Е С  
__________И Т Е Л Е Ф О Н Ы )
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